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ПАРТИЙНЫЙ ПРОПАГАНДИСТ
В начале октября пропа

гандист В. И. Радин вновь 
начнет политические занятия 
с коммунистами. Увлеченно 
поведет он перед своими то- 
варищами-рабочнми рассказ 
о великом марксистско-ле
нинском учении. Более пят
надцати лет старый комму
нист, главный конструктор 
Московского завода имени 
Владимира Ильича Радин 
отдал нелегкому, ответствен
ному и благородному труду 
пропагандиста. Сотням лю
дей он привил интерес к тео
рии, к книге, помог в форми
ровании марксистско-ленин
ского мировоззрения.

Несколько лет назад тов. 
Радин возглавил теоретиче
ский семинар молодых спе- 
циалнстов-комсомольцев. За 
эти годы неузнаваемо вырос
ли люди: они стали идейно 
зрелыми, политически актив
ными, умелыми руководите
лями важных участков про
изводства. Более половины 
из них приняты в ряды 
КПСС, шестеро ведут пропа
гандистскую работу. Как это
му не порадоваться пропа
гандисту — ведь их росту 
способствовал и его труд.

Партийный пропагандист! 
Сотни тысяч их, идеологиче
ских бойцов партии, посвя
щают свои силы благородно
му делу политического про
свещения и воспитания. Пар
тия высоко ценит труд про
пагандистских кадров, марк
систски подготовленных и 
идейно закаленных, владею
щих мастерством обучения 
и воспитания, щедрой мерой 
отдающих свои знания сорат
никам по партии, советским 
людям.

Владимир Ильич Ленин 
подчеркивал, что во всякой 
школе самое важное — 
ндейно-полнтическое направ
ление. которое оппеделяется 
«ВСЕЦЕЛО И ИСКЛЮЧИ
ТЕЛЬНО СОСТАВОМ ЛЕК
ТОРОВ». Он обращал особое 
внимание на важность повы
шения теоретического уров
ни пропагандистов. призывал 
«ЗАНИМАТЬ ИХ ЦЕЛИ
КОМ И БЕРЕЧЬ СУГУБО».

Богатейший опыт нашей 
партии убеждает, что именно 
от умения и знаний пропаган
дистов прежде всего зависят 
успехи в деятельности систе
мы партийной учебы. Забота 
о пропагандистских кадрах 
составляет важнейшую обя
занность партийных комите
тов, партийных организаций. 
Многое делают по улучше
нию подбора и воспитания 
пропагандистов Ленинград
ский, Минский, Николаев
ский горкомы партии. Про
пагандистская работа пору
чается самым подготовлен
ным, авторитетным коммуни
стам. Секретари горкома 
уделяют большое внимание 
пропагандистам, помогают 
им, учат искусству работы с 
людьми. В эти дни горкомы 
заботятся о том, чтобы каж
дая школа, семинар, универ
ситет были обеспечены про
пагандистами. лекторами вы
сокой квалификации.

Известно, что сейчас пар
тийная пропаганда значи
тельно перестраивается. По
вышаются требования к 
марксистско-ленинской уче

бе коммунистов, политиче
скому воспитанию всех тру
дящихся. Система партийной 
учебы становится более 
стройной, целеустремленной. 
Суть ее сводится к тому, что
бы каждый коммунист неук
лонно и настойчиво, шаг за 
шагом овладевал всей на
укой марксизма-ленинизма, 
ее составными частями — 
философией, политической 
экономией, основами научно
го коммунизма, хорошо изу
чил историю КПСС, умел 
творчески применять теорию 
в практической работе.

Все это открывает широ
кие перспективы для творче
ской деятельности пропаган
дистов, но вместе с тем и 
ставит перед ними более 
сложные задачи. Только хо
рошо вооруженные теорети
чески, владеющие методиче
ским мастерством пропаган
дисты, способные пробудить 
у каждого живой интерес к 
теории, к самостоятельной 
работе, могут обеспечить вы
сокий идейно-теоретический 
уровень занятий.

За последние годы в ре
зультате снижения внимания 
к мировоззренческим пробле
мам резко сократилось число 
руководителей занятий по 
истории КПСС, философии, 
политэкономии. Кое-где ра
стеряли эти кадры. Мало их 
готовилось и в университетах 
марксизма-ленинизма. Поэто
му сейчас в ряде организа
ций испытывают недостаток 
в пропагандистах такого про
филя.

Парторганизации Москвы, 
Киева, Минска, Риги и дру
гих городов широко привле
кают к пропагандистской 
деятельности ученых, препо
давателей, партийных и со
ветских работников. Партий
ные комитеты ряда универ
ситетов, министерств, пар
тийных школ направили наи
более подготовленных ком
мунистов для пропагандист
ской работы в другие кол
лективы.

Но главное — это забот
ливо выращивать квалифи
цированные пропагандист
ские кадры из числа комму
нистов своих организаций. 
Безусловно, для этого тре
буются усилия и время. Всем 
должно быть ясно, что без 
умелых пропагандистов труд
но добиться плодотворной 
политической учебы. Хоро
шо, что уже сейчас во многих 
парторганизациях, исходя из 
новых задач, составляют те
кущие и перспективные пла
ны подготовки и переподго; 
товки пропагандистских кад
ров. Настоящей кузницей ма
стеров пропаганды призваны 
стать вечерние университе
ты марксизма-ленинизма, в 
которых создаются пропаган
дистские факультеты.

Повседневной заботы пар
тийных комитетов требует 
организация теоретической 
и методической помощи про
пагандистам. Эту работу на
до вести дифференцирован
но, с учетом специальности, 
форм и методов учебы. Бес
спорно, что многое могут 
дать для повышения теорети
ческих знаний п совершенст
вования методического ма-

МОСКВА, 17 сентября. 
(ТАСС). Сегодня в Москву 
по приглашению Централь
ного Комитета КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и правительства СССР 
прибыла с официальным ви
зитом партийно-правитель
ственная делегаций Герман
ской Демократической Рес
публики во главе с Первым 
секретарем Центрального 
Комитета Социалистической 
единой партии Германии, 
Председателем Государст
венного совета ГДР товари
щем Вальтером Ульбрихтом.

На Внуковском аэродро
ме немецких друзей встре
чали руководители Коммуни
стической партии Советско
го Союза и Советского пра
вительства, партийные, госу
дарственные и общественные 
деятели, многочисленные

S. -ч

представители трудящихся 
столицы.

На аэродроме товарищи 
Л. И. Брежнев и В. Уль
брихт обменялись дружески
ми речами.

стерства проводимые в эти 
дни курсы пропагандистов. 
Важно, чтобы они всюду про
шли на высоком идейно-тео
ретическом и методическом 
уровне, помогли пропаганди
стам усвоить главные требо
вания к системе партийной 
учебы. Нельзя не отметить, 
что в ряде мест к учебе про
пагандистов отнеслись фор
мально, работа семинаров и 
курсов ведется по старинке.

Наша пропаганда должна 
быть не только высокоидей
ной, правдивой, наступатель
ной, но и доходчивой, живой, 
страстной. Нет более увлека
тельной науки, чем марк
сизм-ленинизм. Революцион
ные идеи, овладев массами, 
становятся материальной си
лой, помогают преобразовы
вать общество, воспитывать 
людей. От каждого пропаган
диста требуется подлинное 
искусство, чтобы вдохновен
но нести в массы марксизм- 
ленинизм. Первостепенное 
значение имеет методика 
партийной пропаганды. К 
сожалению, она пока недо
статочно разрабатывается, 
слабо освещается в печати. 
И тут большие надежды воз
лагаются на дома и кабине
ты политического просвеще
ния, на специальные журна
лы и издательства. Надо, 
чтобы все дома и кабинеты 
политпросвещения на деле 
стали научно-методическими 
центрами партийной пропа
ганды.

Учение марксизма-лени
низма — могучее орудие 
преобразования мира. Про
пагандист призван давать не 
только глубокие и прочные 
знания теории, но и, как го
ворил Ленин, научить слуша
телей понимать «душу жи
ву» марксистской науки, свя
зывать теорию с практикой, 
анализировать события с по
зиций революционной тео
рии, а также помогать людям 
превращать эти знания в 
идейные убеждения, вклю
чаться в активную политиче
скую работу в массах. Долг 
пропагандиста — добиваться 
строгой научности, партий
ной принципиальности и 
правдивости в пропаганде, не 
допуская пустозвонства, бах
вальства, а также нигилизма 
и очернительства.

Пропагандист выполняет 
ответственное и почетное 
партийное поручение. И он 
нуждается в пристальном 
внимании к себе партийных 
комитетов, которые должны 
уважать и поощрять его ра
боту, беречь его время, осво
бодить от других поручений. 
Обязанность партийных ко
митетов —■ своевременно ин
формировать пропагандистов 
и лекторов по важнейшим 
вопросам внутренней и внеш
ней политики партии, дея
тельности местных парторга
низаций.

Нет сомнения в том, что 
огромная армия пропаганди
стов с честью выполнит свой 
высокий долг, поможет пар
тийным организациям до
биться общего подъема марк
систско-ленинского образова
ния коммунистов, всех совет
ских людей, дальнейшего ро
ста их политической и тру
довой активности.

(Передовая «Правды» за 
18 сентября).

Сотни горожан — студентов, работ
ников различных томских учреждений и 
организаций — помогают сейчас труже
никам сел нашей области в завершении 
осенне-полевых работ.

Трое этих веселых девчат — Люда 
Бебекина, Станислава Ковалевская и 
Нелля Ковина (на снимке слева напра
во) учатся в Томском педучилище, 
коллектив которого вот уже тре
тий год шефствует над совхозом «Том
ский», во время уборки урожая. Сейчас 
девчата копают картофель. В свою ра
боту они вкладывают все свое трудолю
бие и молодой задор. В совхозе ими 
довольны.

Фото Ф. Хитриневича.

ОГДА председа
тельству ю щ и й 
назвал ее фа
милию, Вален
тина Семеновна 
неторопливо под
нялась на трибу
ну.

— Товарищи! — начала 
она и вдруг с ужасом по
чувствовала, что все слова, 
накануне так тщательно про
думанные, забыты. Вален
тина Семеновна растерянно 
теребила в руках яркую ко
сынку. Откашлялась. Зал 
притих в ожидании: что ска
жет эта стройная женщина, 
которой только что присвои
ли почетное звание «Лучшая 
доярка области» и о которой 
так много хорошего говорили 
и докладчик, и выступающие?

Наконец, Валентина Семе
новна собралась с мыслями. 
Сдержанно, скуповатыми ело-

Н а ш  с о в р е м е н н и к
вами рассказала о своем 
коллективе.

— Вы о своем опыте рас
скажите,— подсказали ей из 
президиума,

— Да что я, работаю, 
как все,— отвечала Вален
тина Семеновна.-- В 1964 
году надоила от коровы по 
3700.

— Ну, а нынче?
— Думаю взять по четы

ре тысячи.
— Сколько? — переспро

сили ее.
— Четыре тысячи кило

граммов от коровы,— уве
ренно повторила она, и зал 
разразился аплодисментами. 
Под эти аплодисменты она 
сбежала с трибуны. И уже с 
места звонко выкрикнула:

— Да вы приезжайте к 
нам, кто интересуется. На
до — научим!

Потом вспомнила е доса
дой: вот так всегда — рас

сказать есть о чем, но как 
выйдешь на трибуну, за
пестрит зал перед глазами, 
и сразу все слова деваются 
куда-то.

. Рассказывать о своей ра
боте Валентина Семеновна 
умеет подробно, толково. 
Только если это не аудито
рия, а ферма. Сколько жи
вотноводов из всех районов 
побывало у нее на,.выучке! 
Все довольны ее советами.

В селе- Зоркальцеве Ва
лентину Семеновну Мозгале- 
ву знают давно. Еще дев
чушкой целыми днями была 
она на ферме вместе^со сво
ей матерью, опытной дояр
кой Марией Максимовной 
Казариной. То корм поможет 
ей разнести, то попробует 
доить.

— Вот и смена тебе бу
дет,— говорили Марии- Мак
симовне.

Слова эТи- оказались про-

оческими. Закончив школу, 
алентина не пошла i по при

меру других ребят и девчат 
искать счастья в городе, 
хотя Томск от села — рукой 
подать. Осталась в селе. В 
1957 году стала* дояркой. 
Неважная попа’лась группа 
коров. Намаялась с ними. 
Наука матери ей пригоди
лась. И от неважных коров 
сумела надаивать не меньше 
других. А когда доверили 
группу первотелок — и вов
се дела пошли веселее. Те
перь многие ее питомицы да
ют за день по 20—22 кило
грамма молока.

В коллективе Зоркальцев- 
ской фермы совхоза «Рыба- 
ловский» восемнадцать доя
рок — люди разные по воз
расту, по характеру, разные 
по опыту и знаниям. Но оди
наковы в своей настойчиво
сти получать «большое мо
локо» зимой и летом. Кол
лектив борется за звание 
коллектива коммунистическо
го труда. И все же не вы
делить Валентину Семеновну 
нельзя. Она — лучшая среди 
лучших. Недаром ей первой 
в коллективе присвоили зва
ние мастера, совхозного про
изводства, звание «лучшая 
доярка области» и почетное 
звание ударника коммуни
стического труда.

В начале этого года с три
буны областного совещания 
она назвала цифру —• четы
ре тысячи. Сто’лько кило
граммов Мозгалева обяза
лась надоить за год от 
каждой коровы. До конца 
года больше трех месяцев, 
а в бюллетене соревнования 
доярок против фамилии Моз- 
галевой стоит уже цифра 
—3351. Столько надоено ки
лограммов молока от коро
вы. Слово свое она непре
менно сдержит.

Часто из дому Валентина 
Семеновна выходит вместе 
с мужем. Путь у них один 
— к ферме, ведь муж ее, 
Николай Васильевич, рабо
тает на ферме скотником- 
пастухом.

Мария Максимовна Ка
зарина, мать Мозгалевой, 
—- опытный животновод. И 
сейчас Валентина Семенов
на часто обращается к ней 
за советом. Но главный учи
тель, по мнению Валентины 
Семеновны,— школа ком
мунистического труда. Эта 
школа работает на ферме 
уже давно. И Валентина 
Семеновна — ее обязатель
ный и активный слушатель. 
В ней Валентина Семеновна 
вместе с подругами изу
чает политику, экономику 
совхозного производства и 
зоотехнию.

Задумала Валентина Се
меновна набрать нынче груп
пу высокоудойных коров и 
добиться уже в следующем 
году от каждой по пять ты
сяч килограммов молока.

5000 килограммов моло
ка от коровы? Реально? ‘

Да. Совхоз идет на мно
гое, чтобы повысить про
дуктивность животных, что
бы доярки имели возмож
ность проявить свое уме
ние, старание, прилежность.

Нынче на ЗоркаДьцев- 
ской ферме вступит в строй 
коровник новейшего типа. 
В нем предусмотрено все 
для облегчения труда доя
рок — от механизации корм
ления и доения коров до ду
шевых комнат. Дойное ста
до пополнится породными 
телками.

Тут уже все зависит от 
доярки! А Валентина Семе
новна уже сумела доказать, 
что руки ее — работящие.

Г. ГАЛАНОВА.
V

На снимке — В. С. Мозга- 
лева.

Фото Е. Николаевой.

З е р н о  —  
г о с у д а р с т в у

Труженики сельского х о  
вяйства Татарской АССР, 
выполнили план продажи 
зерна государству. Всего 
продано 873 тысячи тонн 
зерна, в том числе 693 ты
сячи тонн пшеницы и ржи, 
или 103 процента к плану. 
Успешно выполнен также 
заказ государства по прода
же гречихи, проса и бобо
вых культур. Продажа хле
ба государству сверх плана 
продолжается.

Труженики сельского хо
зяйства Николаевской обла
сти успешно выполнили го
довой план продажи хлеба 
государству. На 15 сентяб
ря с. г. продано 575 тысяч 
тонн зерна при плане &57 
тысяч тонн. Продажа хлеба 
государству продолжается.

Труженики сельского хо
зяйства Хабаровского края 
выполнили план продажи 
зерна государству. Всего 
продано 8,8 тысячи тонн, 
или 125,8 процента к плану. 
Продажа хлеба сверх плана 
продолжается.

(ТАСС).

О С Е Н Н И Е
З А Б О Т Ы

Земледельцы одного из 
крупных хозяйств Зырянско
го района — колхоза имени 
XXII съезда КПСС — пер
выми в районе начали убор
ку хлебов и первыми ее за
кончили. В этом во многом 
сказалось хорошее- использо
вание техники. Комбайны и 
тракторы в этой сельхозарте
ли ремонтируют тщательно и 
всегда вовремя.

Нынче колхозники решили 
все 18 комбайнов подгото
вить осенью. Первым в кол
хозе приступил к ремонту 
своего «степного корабля» 
комбайнер В. Гуляев.

И. шишов.

ПОСЛАНИЯ ГЛАВЫ СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА-  
О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Е  Д О К У М Е Н Т Ы  ООН

НЬЮ-ЙОРК, 17 сентября. (ТАСС). По просьбе посто

янного представителя СССР при ООН Н. Т. Федоренко 

секретариат распространил в качестве официального до

кумента Совета Безопасности послания Председателя Со
вета Министров СССР А. Н. Косыгина Премьер-Министру 

Индии Шастри и Президенту Пакистана Айюб-Хану.

Д р у ж е с к и е  в и з и т ы
17 сентября партийно-пра

вительственная делегация 
ГДР во главе с Первым сек
ретарем ЦК СЕПГ, Предсе
дателем Государственного со
вета ГДР тов. Вальтером 
Ульбрихтом нанесла визит 
Первому секретарю ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежневу.

Во время визита состоя
лась беседа, прошедшая в 
братской, сердечной обста
новке.

В тот же день партийно
правительственная делегация 
ГДР, возглавляемая тов. 
Вальтером Ульбрихтом, на
несла в Кремле визит члену 
Президиума ЦК КПСС,

Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР 
тов. А. Ц. Микояну.

Во время визита, прошед
шего в теплой, сердечной об
становке, состоялась друже
ская беседа.

17 сентября партийно
правительственная делега
ция ГДР во главе с тов. 
Вальтером Ульбрихтом на
несла в Кремле визит члену 
Президиума ЦК КПСС, 
Председателю Совета Мини
стров СССР тов. А. Н. Косы
гину.

Во время визита состоя
лась теплая, сердечная бесе
да. ,

(ТАСС).

П о д п и с а н и е  
с о в е т с к  о- 

чехословацкого 
п р о т о к о л а

17 сентября в Москве 
между СССР и ЧССР под
писан протокол о порядке 
безвизовых поездок граждан 
обеих стран, выезжающих в 
Советский Союз и Чехосло
вакию по частным делам к 
родственникам, друзьям и 
знакомым,

НОВЫ Й п °А . , » /П | - - -  циативе ин-
Ф А К У Л Ь Т Е Т  ститутск О Й

орга н и з  а- 
ции общества «Знание» при 
Томском медицинском  и н сти 
туте в этом году организуется 
ф акультет на общ ественны х 
началах по переподготовке 
врачей. Занятия на этом фа
культете , рассчитанном  на пр и 
общение врачей -практиков  
к  последним д остиж ениям  ме
д ицинской  м ысли, будут про
ходить в нерабочее время два 
раза в месяц по сорокачасовой 
програм м е. Ф акул ьтет  будет 
делиться на четыре специаль
ности: терапию , хи р ур ги ю , пе
д иатрию  и гинекологию .

В настоящ ее время ведущие 
учены е инсти тута , которы е 
будут читать лекции  и вести 
сем инарские занятия на новом 
ф акультете , заняты  разработ
кой  програм м  для всех четы 
рех отделений.

М. ВИТЮШОНОК. 

П Е РВ Ы Й  На одной

П Я ТИ Э Т А Ж Н Ы Й  Нолпаше в а
идет расчи

стив строительной площ адки
ю д  кр уп н о е  здание. Скоро 
здесь строители из СУ-23 тре
ста «Томлесжелдорстрой» нач
нут  возводить первое в городе

пятиэтаж ное здание. Это будет 
жилой  дом, в нотором разме
стятся сорон семей работников 
Колпаш евсного аэропорта. В 
первом этаже нового здания 
расположатся предприятия бы
тового обслуж ивания.

Б. ПОТАПОВ.

К  НОВЫ М  СоснижГко 8 е 
ГОРИЗОНТАМ местор о ж -

дение, ис
следователи недр из А лександ
ровской неф теразведочной
экспедиции уходят все дальше 
на север. В конце августа был 
получен Ф онтан нефти из са
мой северной с ква ж и н ы  — 
Ns 35. И спы тания этой пер
спективней  1 сква ж и ны  сейчас 
продолжаю тся. Нефтеразведчи- 
ки , руководим ы е геологом 
П. Коневских и мастером 
Г. Ш ул ьгин ы м , идут к  новым 
неф теносным горизонтам .

V. Предварительны е данные го- 
^Чрят о том что одним ф онта
ном на этой скваж и не  дело не 
обойдется.

Е. ДАННЕНБЕРГ.

К Л У Б Н Ы Е  В ы сокий  Яр
ОГОНЬКИ Карга  с о к-

с ко го  рай
она ко л хо зн и ки  сельхозартели 
«Искра» торж ественно отм ети
ли откр ы ти е  вновь построен
ного сельского клуба. К ко н 
цу этого  года состоится о т кр ы 
тие нового Дома кул ь тур ы  в 
селе Пудине. Уже хорош о «об

жили» свой новый нлуб члены 
сельхозартели имени Ш и ш ко 
ва, ж и вущ ие  в селе Новосель
цеве. Клубны е о гоньки  сноро 
загорятся еще в ряде населен
ны х пун кто в  района.

Е. ПЕРЕМИТИНА.

ПОМОГАЕТ на заводе
В А К У У М  " з а к о н ч е н о

освоение новой технологии  — 
вакуум ированного  наложения 
полихлорвиниловы х ш ланговы х 
оболочек на контрольны е си
ловые кабели. В результате 
стали нен уж ны м и  обм отка ка 
белей прорезиненной  лентой, 
заполнение оплетки  дж утом  и 
ряд д р у ги х  операций. Новая 
технология, которая была раз
работана под руководством  ин
женеров В. В. Позднякова и 
3. А . Неленсона, сэконом ит 
предприятию  в год около 
300.000 рублей.

Г. РОССИИ.

ТЕ Х Н И КА  И ДЕТ дый4™  де?ь 
В ЛЕС к ? “ б и н 3 т«То м л е с* 

получает для леерзаготовите- 
лей новую  те х н и ку  — треле
вочные транторы , автом аш и
ны, электрические и бензомо
торные пилы . Вот и вчера от
дел главного м еханика  ко м 
бината принял от железной до
роги четыре трелевочны х 
трактора  ТДТ-75. М ашинам

предстоит далекий путь  на се
вер — в У тки н сн и й  леспром 
хоз. В этом году ком бинат 
«Томлес» получил и отправил 
в лесосеки 203 трелевочны х 
трактора .

М. ТЮ НИНА.

ЗВЕ Н Я Т Г 0 Л 0 С А КОМнаХт°аР к“ я.
НАД ОБЬЮ пашевског о

Дома к у л ь 
туры . В ней амф итеатром по
строена кафедра, сделана зв у 
коизоляция. На днях сюда п р и 
шли дети. Собрались уч е н и ки  
четы рех шнол города. Р уко во 
дитель —■ преподаватель дет
ской  м узы кальной  ш колы  Ю. Н. 
Родиков — известен а городе 
нак знатон хорового  пения. Он 
объяснил ребятам, к а к  будут 
проходить занятия, проверил 
их м узы ка льны е способности. 
Кроме пения, здесь каж д ы й  бу
дет и зучать м узы ка л ьн ую  гр а 
моту.

И нициатива работников  До
ма пионеров и горо дско го  До
ма кул ь тур ы  нашла поддерж 
к у  Общественности. Решено 
создать в Колпашеве детский  
хоровой колл екти в  в составе 
80 — 90 человек,

Б. РЕПИН.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ :19 сентября 1965 года, ;

Кадровый рабочий коммунист Виктор Иванович 
Шатов трудится в инструментальном цехе Томского 
электромеханического завода. Опытному фрезеров
щику поручают сложные задания. Перевыполняя

нормы выработки, он дает продукцию отличного 
качества. В. И. Шатов —v активный общественник.

Фото И. Пустовойтенко.

Б Р О С О К  

ЧЕРЕЗ ТАВДУ
ТЮМЕНЬ, 17 сентября. (Корр. 

ТАСС). Строители нефтепровода 
Шаим—Тюмень сегодня закончили 
укладку первой стальной $рубы по 
дну реки Тавда.

Это самая крупная водная прегра
да на пути нефтепровода: река Тав
да в районе перехода разливается 
почти на полкилометра. Глубина ее 
здесь достигает 15 метров. Один ив 
берегов реки сильно заболочен, на 
другом — 75-метровый обрыв.

Начинается укладка второй нитки 
трубопровода. По этой трассе «чер
ное золото» с шаимских месторож
дений пойдет на Транссибирскую же
лезнодорожную магистраль

«СОНАТА» ВЫХОДИТ НА КОНВЕЙЕР
ЛЕНИНГРАД, 17 сен

тября. (ТАСС). Прият
ным спутником тех, кто 
отправляется в путеше
ствие, туристский поход 
нлн просто на прогулку 
за город, станет порта
тивный приемник «Со
ната». Ленинградская 
новинка явится своеоб
разным конкурентом по
пулярной «Спидолы».

Она имеет те же диапа
зоны, но весит в два 
раза меньше •— всего 
полтора килограмма.

Электроэнергию при
емник получает либо от 
двух обычных батареек 
для карманного фонаря, 
либо от б элементов
«Кристалл».

Корпус «Сонаты» —«
нз ударопрочного поли
стирола, на его боковой 
стенке *— гнезда для ан
тенны и наушников. 
Специальный выпрями
тель позволяет включать 
приемник прямо в элек
трическую сеть.

Приобрести «Сонату» 
в магазинах можно бу
дет уже в этом году.

В О Л Ж С К И Й  С И А  А  Ч
ЯРОСЛАВЛЬ, 17 ееа- 

тября. (ТАСС). Началась 
подготовка к серийному 
выпуску нового дизеля 
«ЯМЗ-240», созданного 
ярославскими моторо
строителями. Его опыт-

В Программе КПСС указывается, 
что «в связи с бурным развитием 
науки и техники следует непрестан
но совершенствовать систему про
фессионально-технического образо
вания и производственного обучения 
с тем, чтобы мастерство работающих 
на производстве сочеталось с повы
шением их общеобразовательной 
подготовки...»
• Скажем прямо: на сегодняшний
день профессионально-технические 
училища нашей области не удовлет
воряют потребностей предприятий в 
квалифицированных кадрах. Только 
на предприятиях совнархоза сейчас 
не хватает более 24 тысяч квалифи
цированных рабочих. А все профес
сионально-технические училища 
Томска выпустят в этом 
году не более двух ты
сяч квалифицированных 
рабочих. Поэтому пред
приятия вынуждены из- 
за недостатка опытных 
кадров принимать рабо
чих,. не имеющих ква
лификации, и обучать 
принятых непосредст
венно в цехах. Однако 
этот путь слишком до
рог и, как свидетельст
вуют факты, далеко не всегда эф
фективен.

Сейчас необходимо главное внима
ние уделить подготовке квалифици
рованных специалистов в системе 
профессионально-технических учи
лищ. Но именно они сегодня нужда
ются в серьезной помощи, а сама 
подготовка в них молодых специали
стов -— в совершенствовании.

В области имеется 18 профтех
училищ.

За исключением одного, все они 
расположены в старых, неприспособ
ленных зданиях. Имеющиеся ма
стерские (60 мастерских, а их тре
буется 74) не отвечают требованиям 
сегодняшнего дня. Так, во 2-м учи
лище токарная мастерская размеще
на в не приспособленном для это
го помещении. Имеющиеся стай

ные образцы установле
ны на отечественных ав
томобилях большой гру
зоподъемности.

Этот 12-цилиндровый 
мотор — самый сильный 
из семейства четырех-

ки давно устарели. Мастерские 
очень тесны. В училище портных 
индивидуального пошива вместо 
5— 6 человек в мастерской работа
ют 17. Большинство учеников во 
время работы вынуждено стоять на 
ногах. Для проведения теоретиче
ских занятий не хватает классных 
комнат. В этом училище на 14 групп 
имеется только один класс, поэтому 
уроки по теоретическому обучению 
зачастую проводятся в мастерских. 
Из-за недостатка учебно-производ
ственных площадей в 3-м училище 
занятия проводятся в две смены, и в 
этих же помещениях работают вечер
няя, заочная школы и школа масте
ров подшипникового завода.

Еще хуже обстоит дело с учебно-

дескать, они уже через 3— 4 месяца 
будут зарабатывать по 60— 80 руб
лей. Только в прошлом году в Том
ске было трудоустроено более 1.500 
подростков.
_ На наш взгляд, гораздо целесо

образнее, чтобы молодежь в возра
сте 15— 16 лет после окончания 
восьмилетних школ проходила пред
варительную подготовку в системе 
профтехобразования, и только не
большая часть подростков, в зави
симости от семейных обстоятельств 
и жилищно-бытовых условий, на
правлялась комиссиями по трудо
устройству подростков на предприя
тия.

В профтехучилища очень мало 
поступает девушек, особенно в го-

А  Г Д Е  Р Е З Е Р В
ЕГО В Е Л И Ч Е С Т В А ?

О  НЕКОТОРЫХ ПРОБЛЕМАХ ПОДГОТОВКИ 
РАБОЧИХ ДЛ Я  ПРЕДПРИЯТИЙ ОБЛАСТИ

По следам наших выступлений

« К Л У Б - Д В О Р Е Ц  
И  К Л У Б - С А Р А Й »

Под таким заголовком был 
опубликован в № 160 газеты 
«Красное знамя» материал 

рейда печати, в котором рас
сказывалось о том, что в Крн- 
вошеинском районе неудовлет
ворительно готовятся к работе 
учреждений культуры в зимних 
условиях. Многие клубы и крас
ные уголки здесь ютятся в вет
хих или недостроенных поме
щениях, не везде они уком
плектованы кадрами.

Мы получили из Кривоше- 
инского райкома КПСС ответ, 
в котором сообщается, что в 
обсуждении корреспонденции 
приняли участие председатели 
сельских Советов, директор от- 
кормсовхоза, работники отдела 
культуры райисполкома и отде
ла пропаганды н агитации рай
кома КПСС. Факты, изложен
ные .в корреспонденции, под
твердились. За время, прошед
шее после ее опубликования, 
приняты следующие меры. От- 
кормсовхоз выделил средства 
на ремонт Нуркайского красно
го уголка, к началу октября ре
монт будет закончен. Подоб
ран ответственный за работу 
красного уголка. В Жуковском 
клубе обновили наглядную аги
тацию.

Руководство откормсовхоза 
ходатайствует перед вышестоя
щими организациями о выделе
нии средств для строительства 
новых клубов в поселках Жуко
ве и Ново-Исламбуле.

Помещение клуба в поселке 
Гурьевке будет в ближайшие 
дни освобождено и использова
но по назначению. Планируется 
на следующий год строитель
ство нового клуба.

В Белостоке клуб отремон
тирован, наведен порядок на его 
территории.

Красноярский клуб полно
стью укомплектован кадрами. 
Усилен контроль за его рабо
той со стороны партийной орга
низации леспромхоза и район
ного отдела культуры.

Двенадцать заведующих клу
бами й библиотеками будут 
учиться на заочном отделении 
культпросветучнлщца н в Кри- 
вошеинской очно-заочной шко
ле.

материальной базой на промышлен 
ных предприятиях. На подшипнике 
вом заводе вся «база» обучения ра
бочих состоит из одного класса. В 
нем же изучают теорию учащиеся 
9— 11 классов подшефной школы. 
Поэтому занятия часто проводят в 
красных уголках цехов и служеб
ных помещениях. На заводе «Сиб- 
электромотор», крупнейшем пред
приятии области, имеется только 
один технический кабинет, в кото
ром проводятся занятия.

На наших предприятиях до сих 
пор нет отделов подготовки кадров. 
Подготовка специалистов отдана на 
откуп инженеру отдела кадров, ко
торый не всегда может разобраться 
в сложных проблемах подготовки 
специалистов.

Улучшить подготовку кадров для 
промышленности области можно 
двумя путями —• за счет рекон
струкции и расширения действую
щих профтехучилищ и за счет 
строительства новых. Реконструкция 
училищ — эффективный и недоро
гой путь улучшения подготовки кад
ров. Однако руководители базовых 
предприятий отмахиваются от этого 
под всякими предлогами, а для 
строительства новых профтехучилищ 
Госплан не выделяет средств. По
этому за .1959— 1964 гг. на базе 
предприятий Томской области, под
чиненных совнархозу, не построено 
ни одного училища, хотя за этот пе
риод введен в строй и реконструи
рован ряд. крупных предприятий. 
Несмотря на большой удельный вес 
в объеме валовой продукции пред
приятий лесной промышленности, 
на их базе нет ни одного училища, 
готовящего рабочих для лесной и де
ревообрабатывающей промышленно
сти. В области нет училищ для под
готовки квалифицированных рабо
чих для сферы торговли я бытового 
обслуживания (кроме подготовки 
портных индивидуального пошива). 
Поэтому предприятия торговли и бы
тового обслуживания испытывают 
острый недостаток в квалифициро
ванных кадрах.

Серьезной проблемой подготовки 
квалифицированных кадров проф
техучилищами является комплекто
вание континента учащихся. Речь 
идет о слабом вовлечении в учили
ща городской молодежи. Набор в них 
идет, главным образом, за счет моло
дежи из сельской местности. При
ехав на учебу в город, молодые лю
ди живут в общежитиях училищ. 
Окончив их, устраиваются по спе
циальности на работу на промыш
ленные предприятия Томска, но, не 
получив жилья, нередко увольняют
ся, либо уезжают в другой город.
А предприятия по-прежнему про
должают испытывать недостаток 
кадров.

Почему же сократился в послед
ние годы приток городской молоде
жи в профессионально-технические 
училища? Дело в том, что многие из 
них, окончив восьмилетку, поступа
ют на заводы ' по направлениям ко
миссий по трудоустройству подрост
ков. Молодые люди и их родители 
мотивируют отказ от поступления в 
училища тем, что на предприятии,

родах области. В минувшем году 
составе принятых в профтехучили
ща девушек было 33,7 процента. 
Думается, что надо принять специ
альные меры  ̂ для расширения про
фессиональной подготовки девушек. 
В планах приема необходимо уста
новить обязательный процент их 
приема с учетом особенностей про
изводства в промышленности горо
дов Томской области.

Успешная подготовка кадров проф
техучилищами для промышленных 
предприятий немыслима без тесной 
связи между производством и проф
техшколой. Однако на наших пред 
приятиях не интересуются тем, как 
готовятся кадры в профтехучили
щах, и не вносят своих предложений 
по улучшению качества обучения 
учащихся и по изменению профиля 
специальностей. С другой стороны, 
администрация и работники училищ 
не интересуются успехами в работе 
своих выпускников, их заработка
ми, техническим ростом, личной 
жизнью.

Невнимание промышленных пред
приятий к подготовке кадров учили
щами можно видеть на примере ор
ганизации практики в комбинатах 
бытового обслуживания «Рекорд» и 
«Художественный труд». Первый в 
прошлом году с большим трудом при
нял для прохождения практики 107 
человек, а второй, по мощности 
больше «Рекорда», по сути дела, 
от практикантов отказался (взял 15 
человек).

Проходившие производственную 
практику в комбинате «Рекорд» 
учащиеся 13-го училища даже не 
были оформлены приказом директо
ра комбината, в котором были бы 
указаны сроки практики, за какими 
работниками и какого ателье закреп
ляются учащиеся, кто руководит 
практикой, как начисляется зара
ботная плата учащимся и т. д. 
Это привело к обезличке прак

тики, неразберихе в учете вы
полненных работ учащимися, пото
му что бухгалтерия комбината не 
знала, в каких мастерских и ателье 
находились практиканты и в каком 
количестве, а также не знала о до
говорных обязательствах между ком
бинатом и училищем. Некоторым 
учащимся совершенно не начисляли 
заработную плату, некоторые зара
ботали за 4 месяца практики от 11 
до... 2 рублей! Подобная «практика» 
принижает авторитет базового пред
приятия, наносит моральный ущерб 
учащимся. Они теряют уважение и 
веру в свою специальность и после 
окончания училища неохотно идут 
на работу.

Прохождение практики учащими
ся на производстве сопряжено и с 
другими трудностями. Они вызваны 
тем, что специалист базового пред
приятия, который руководит прак
тикой, не получает оплаты за обу
чение практиканта., Поскольку нет 
материальной заинтересованности, 
то мастера отказываются от прак
тикантов. Руководители предприятий 
вынуждены в административном по
рядке прикреплять учащихся к ма
стерам. И вот практиканты выпол
няют те операции, где не требуется

особой квалификации. В результате 
практика проходит впустую, прак 
тиканты не получают нужных навы
ков по специальности. Все эти ми 
нусы пагубно влияют на качество 
подготовки специалистов.

Профтехшколы пытаются дать 
учащимся минимум теоретических 
знаний. Но опыт показывает, что их 
семилетнего образования часто недо
статочно для овладения теоретиче
ской стороной дела, а следовательно, 
и для овладения в совершенстве но
вой техникой. Значит, пора думать 
о создании более совершенных форм 
подготовки квалифицированных кад
ров рабочих.

Целесообразно открыть училища 
для молодежи, оканчивающей вось- 

милетнйе общеобразова
тельные школы. В них 
юноши и девушки долж
ны получать не только 
профессиональные зна
ния, но и полное сред
нее образование. После 
этого они могли бы про
должать учебу в ву
зах и техникумах без 
отрыва от производ
ства. •

Надо обязать училища выпускать 
рабочих с достаточным общим об
разованием, запретить им при
ем подростков, не окончивших вось- 

в милетку.

Наряду с подготовкой новых кад
ров большую роль играет повышение 
квалификации занятых в производ
стве рабочих. Применение новой тех
ники требует более подготовленных, 
технически грамотных работников.

Распоряжениями ВСНХ и совнар
хоза предусматривается создание на 
предприятиях учебных комбинатов 

для повышения квалификации рабо
чих. Видимо, на тех предприятиях, 
которые являются базами профессио
нально-технических училищ, такие 
комбинаты «создавать нецелесооб
разно, лучше использовать для этих 
целей материально-техническую базу 
самих училищ. Часть средств и обо
рудования, предусмотренных на соз
дание учебных комбинатов, целесо
образнее направить на расширение 
материально-технической базы учи
лищ.

На наш взгляд, плановому отделу 
Западно-Сибирского совнархоза не
обходимо определить количество ра
бочих по профессиям хотя бы на бли
жайшие годы, определить количество 
рабочих, нуждающихся в переквали
фикации, потребность в рабочих кад
рах широкого профиля, подготовка 
которых должна включать не толь
ко овладение специальными знания
ми в области технологии производ
ства, но и вообще знаниями но ос
новам, скажем, промышленной элек
тротехники, теории автоматизации и 
так далее. ‘

Понятно, что такую подготовку 
можно получить только в стационар
ном учебном заведении.

Для того, чтобы наши пред
приятия пополнялись квалифициро
ванными, технически грамотными 
кадрами, необходимо покончить с 
теми недостатками, на которых мы

тактных дизелей, выпу
скаемых- ярославским 
заводом. Его мощность 
•— 360 лошадиных сил, 
а при оснащении мотора 
турбокомпрессором она 
повышается до пятисот 
лошадиных сил.

5 0  Ф О Т О Г Р А Ф И Й  В Е Н Е Р Ы

ПУЛКОВО, 17 сен
тября. (Корр. ТАСС).а 
Положения Венеры при 
ее движении по орбите 
астрономы могут опре
делять теперь с точ

ностью до 0,3 секунды 
дуги благодаря планет
ной фотокамере, сконст
руированной в Пулков
ской обсерватории

Получены пятьдесят 
фотографий, запечатлев
ших положения Венеры 
с помощью нового при
бора.

ТЕЛЕПРОГРАММА 
В ЛАЗЕРНОМ ЛУЧЕ

Советские инженеры 
Сергей Алякишев, Дмит
рий Горячев, Борис Ми- 
линкис и Евгений Остап- 
ченко недавно создали 
экспериментальную уста
новку для передачи теле
визионного 'изображения 
и звукового сопровожде
ния по лазерному лучу. 
Источником излучения в 
установке служит газо
вый лазер ЛГ-24М мощ
ностью около пяти мил
ливатт.

И спытания установки 
показали, что качество 
изображения и звука 
хорошие: четкость в
центре кадра доходит 
до 550 строк по стан
дартной испытательной 
таблице. Луч лазера 
проносит информацию 
без искажений не толькю 
через чистый воздух, но 
и через небольшую еды- 
мовую завесу*,

Ю. МЕЛЬНИКОВ, 
кандидат технических 

наук.

остановились в этой статье..

В. ЮЖАНИН, 
старший преподаватель Томско
го государственного педагоги
ческого института.

МОСКВА. 11 сентября в парке «Сокольни
ки» открылась Международная выставка «Хи
мия в промышленности, строительстве и сель

ском хозяйстве», в которой принимает участив 
21 страна.

На снимке: у павильона СССР.
(Фотохроника ТАСС).

П а р о в о з ... в коллекции
Мода непостоянна и строптива, 

как взбалмошная девица. Мода 
— дань времени, А посему ее 
почитатели стремятся не отстать 
от стремительного бега наших 
дней.

Мода вторгается в ряды бес
покойного племени собирателей 
коллекций. За короткое время 
коллекционеры сделали гигант
ский шаг вперед;'Если бы при
шлось об этом писать толстый 
том, мь£ бы озаглавили его: «От 
почтовой марки —до паровоза».

Ну, а причем тут паровоз? А 
при том, чтобы показать прогресс, 
чтобы дать сто очков вперед со
бирателям марок. Видимо, так и 
рассуждает Иван Иванович Бул
гаков, заместитель директора 
объединения предприятий строи
тельных материалов треста 
«Томскстрой». Ивана Ивано
вича давно обуревают стра
сти собирательства. Родились 
они в тот самый час, когда к не
му пристал прохожий мальчиш
ка:

— -Дяденька, вы курите?
. Иван Иванович хотел было сде

лать внушение сорванцу.
— Да нет, мне не папиросы. 

Мне бы этикетку от спичечной 
коробки...

Вот в сей момент и зажглась в 
Иьане Ивановиче искра собирате
ля. Рубикон был перейден. Ново
рожденный коллекционер не по
шел по детскому пути. Собирать 
этикетки? Примитив...

Был избран другой вариант —« 
коллекционирование металличе-

В нашей стране хо
рошо известны элек
тронные вычислитель
ные машины типа 
«Урал». Скоро их се
мейство пополнится по
лупроводниковыми ма
шинами «Урал-11» и 
«Урал-14». Они корен
ным образом отличают
ся от ранее выпускае
мых ламповых. Ско
рость выполнения ло
гических операций уве
личена в 4 раза. Сни
жен вес, уменьшены 
габариты и значитель
но улучшено внешнее 
оформление машин.

На снимке: инжене
ры В. Конев (у пуль
та) н Б. Жулин ведут 
настройку машины 
«Урал-11».

(Фотохроника ТАСС).

ских изделий. Сейчас на свалке 
около родного завода их скопи
лось несколько тысяч тонн. Ден
но и нощно опекает свою коллек
цию И. И. Булгаков.

Работники «Росглаввтормета» 
робко намекают ему:

— Иван Иванович, этот металл 
да в мартены бы...

«Завидуют, —  решил Иван 
Иванович. — Но скоро не то еще 
будет. Удивитесь!»

И, правда, вторметовцы уди
вились, когда Иван Ивано
вич выставил на обозрение ори
гинальнейший экспонат из своей

коллекции — списанный паро
воз Два года стоит он, вызывая 
трепет душевный у вторметовцев.

Мода заразительна. Безнадеж
но заболел паровозоманией испол
няющий обязанности директора 
Тимирязерского леспромхоза Фан- 
тин Григорьевич Арчинеков.

— Хочу паровоз в коллекцию!
Задуманное свершилось. Фан- 

тин Григорьевич теперь реши
тельно отбивает наскоки Томской 
конторы «Росглаввтормета».

*— Сдать в металлолом?! Чего 
захотели!..

Непреходящая любовь к спи
санным паровозам поразила и ра
ботников завода Л? 2 треста 
«Томскстрой».

Другое направление в коллек
ционировании — пароходособи- 
рательство. Два года назад из 
Моряковской ■ремонтно-эксплуата
ционной базы вышел в послед
ний путь пароход «Чехов». Так 
вот, оТт стал жертвой коллекци
онеров той же базы. По сей день 
захваченная ими речная посуди
на стоит в районе Черемошни- 
ков,' ревниво оберегаемая от 
«Росглаввтормета».

Два года исполнилось с того 
дня, как у коллекционеров На- 
рымского технического участка
Обского пароходства появился в. 
коллекции списанный пароход
«Красноармеец». Походя отбивая 
атаки вторметовцев, они вынаши
вают думку заполучить в коллек
цию атомоход.

Металломания обретает угро
жающие размеры. Коллекционе
ры металлических свалок выстав
ляют сомнительный,тезис: «Мое. 
Чти хочу, го и делаю». Насколь
ко важен для страны вовремя
сданный металлолом они 
всерьез не задумываются.

Дыеяча двести рублей штра
фов предъявлено за последнее 
время заводу «Сибэлектромотор».

Кировский районный комитет 
партийно-государственного кон
троля объявил директору завода 
Б. Извекову выговор. Прошло с 
тех пор немало дней. Завод по- 
прежнему не выполняет плана 
сдачи металлолома.

Годами лежит списанное обо
рудование на заводе «Томкабель». 
Заводские коллекционеры мень
ше всего думают о мартенах, ко
торые ждут металлический лом. 
Непригодные вулканизационные 
котлы, каждый весом до восьми 
тонн, здесь приспособили для... 
хранения воды.

Заместитель директора завода 
Александр Ефимович Светочев- 
ский выставляет непоколебимый 
аргумент:

— Котлы на месте. Пусть
пользуются брандмейстеры. На
дежно, выгодно, удобно.

Яро запас на заводе, держат 
два непригодных башенных кра
на, заросшие травой металличе
ские конструкции, списанное обо
рудование. «Про запас» держат 
наготове и государственные руб
ли — резерв для уплаты штра
фов за несданный металлолом.

Полторы тысячи тонн ценного 
сырья недодал за восемь месяцев 
подшипниковый завод. Сейчас 
здесь накопилось пятьсот тонн 
металла. Заместитель директора 
завода Владимир Исаакович Дру- 
зенков не спешит. Хлопотно это. 
Куда спокойнее отсчитать энную 
сумму штрафов да и дело с кон
цом.

Поприжать ненужный металли
ческий лом — такая странная 
чьрта развилась у многих хозяй
ственных руководителей. На ас
фальтовом заводе управления 
«Гидродормост» пять лет валя
ются старые бойлерные котлы, не 
торопятся демонтировать ‘ списан
ную турбину на ТЭЦ-1. 150 тонн 
металлолома скопилось в совхозе 
«Чажемтовский» Колнашевского 
района

Сбор металлолома — дело го
сударственной важности. Нера
дивых хозяйственников, которые 
не хотят понять этого, пора от
дать на выучку в пионерские от
ряды. Ко Дню победы пионеры 
Томска отправили мартенам около 
двух тысяч тонн ценнейшего 
сырья. На днях учащиеся средней 
школы № 8 собрали еще сто тонн 
металлического лома.

А вот солидные дяди, наделен
ные богатым житейским опытом, 
по-прежнему пополняют свалки 
лома.

Г. ПАВЛОВ,
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С олнце давно скрылось за горизонтом, но все равно светло, 
как бывает, на 59-й параллели в период белых ночей. Ка
тер, сбавив ход, подошел вплотную к прибрежным, кустам. 
Мы ищем место посуше и быстро выгружаем ящики, рюк
заки, рыболовные снасти. Мы — эго первая группа биоло
гов комплексной зкспедиции педагогического института и 
университета по изучению природы бассейна реки Васюга- 

на. Экспедицию возглавляет профессор Б. Г. Иоганэен. В нашем 
отряде в основном научные сотрудники, преподаватели, студенты: 
ихтиологи, гидробиологи, гидрохимики, зоологи-териологи, орнито
логи, ботаники, почвоведы. В задачу экспедиции входит определе
ние рыбохозяйственного значения водоемов. Кроме того, изу
чая пруроду тайги, мы должны выявить фауну земноводных, 
пресмыкающихся, птиц, млекопитающих, кровососущих зктопарази- 
тов — переносчиков заболеваний, исследовать почвы и раститель
ность. Объем работы большой.

Мы, естественно, волновались: как-то нас встретит Васюган?

Уже на пути к месту работы 
местные старожилы-охотники 
рассказывали о таинственном и 
очень глубоком Мамонтовом 
озере с необычно прозрачной 
водой. Как это озеро образова
лось? Откуда в нем своеобраз
ная по внешнему виду щука с 
огромной головой и сравнитель
но небольшим клиновидным те
лом? А еще в этом озере обита
ет «кто-то чертоподобный», не 
один раз пугавший рыбаков, 
посде чего затерянное среди 
необъятной тайги озеро стало 
вообще редко. посещаться людь
ми. Что это за сила, которая, по

скрывается в ближайших за
рослях. Скоро утреннюю ти
шину нарушил первый выстрел.

К вечеру в ряд стояло пять 
палаток. Под тентом на случай 
дождя оборудовано место для 
первичной обработки материа
ла. Здесь же М. И. Емельянова 
развернула свою походную гид
рохимическую лабораторию.

Через десяток дней принима
ли пополнение. В числе вновь 
прибывших товарищей—доцен
ты-ихтиологи В. В. Кафанова. 
А. А. Куликова, гидробиолог 
М. А. Иванова и другие. Нас 
около двадцати человек. Разби-

ются из леса с богатой добы
чей, тяжело нагруженные об
разцами почв.

Вечером нет конца расска
зам. Толя Ширинский, обследо
вавший группу левобережных 
озер, побывал на месте разы
гравшейся лесной трагедии. 
Два—три года назад в период 
гона сразились в драке медве
ди — два самца-великана. Вы
рванные с корнем молодые де
ревца, развороченный валеж
ник, уничтоженные на значи
тельной площади кустарники и 
мох свидетельствуют о жесто
кой схватке. Живым с побоища

сильнейшей степени развит кан
нибализм. Мир микроскопиче
ских организмов обеднен и, 
как следствие этого, — ненор
мальное развитие рыб. Недоста
ток солей в однообразной пище 
остро отражается на строении 
скелета и других тканей.

Что касается «чертоподоб
ной силы», приподнявшей -лед 
и взбурлившей воду, то это, по 
заверению наших исследовате
лей, не что иное, как накопив
шиеся подо льдом газы, обра
зовавшиеся в процессе разло
жения органических веществ.

ТАМ, ГДЕ ВАСЮГАНЬЯ БЕЛЫЕ НОЧИ
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Аспирант И. К. Приходько н студентка О. Новикова прово
дят отлов грызунов.

рассказам охотников, однажды 
приподняла ледовый покров и 
взбурлила воду? Как мы хоте
ли, чтобы эти фантастические 
рассказы 'хотя бы наполовину 
оказались правдой! Приходили 
на память сообщения из науч
ной литературы о находках на 
Васюгане реликтов: степных ви
дов стрекоз, ежа (единственное 
место обитания в Западной Си
бири) и других животных. А 
что, если и нам удастся найти 
какое-либо необычное животное 
или растение в этом еще слабо 
изученном крае?

И  ВОТ мы на месте. С пер
выми лучами солнца заше
велились в своих противо- 

комариных убежищах зоологи. 
Ихтиологу М. А. Тюльпанову и 
орнитологу И. К. Приходько 

не терпится осмотреть близле
жащие озера и лесные чащи. 

Первым покидает свой полог 
весельчак и балагур Игорь При
ходько.

Накинув накомарник и при
хватив ружье, Игорь поспешно

ваемся на три отряда. Один из 
них уходит на обласках в вер
ховья реки Нюрольки, второй 
обследует группу отдаленных 
левобережных таежных озер, 
третий, самый большой, остает
ся на стационаре, продолжая 
начатые исследования.

Р АНО начинается трудовой 
день биолога, много рабо
ты у ихтиологов. Ведь 

каждый экземпляр не без тру
да пойманной рыбы необходи
мо взвесить, промерить, опре
делить возраст, упитанность, 
изучить паразитов, документи
ровать. Значительная часть ма
териала фиксируется для каме
ральной обработки. Аналогич
ную работу проводят зоологи- 
териологи. Их объект изуче
ния — млекопитающие, глав
ным образом, многочисленные 
в тайге мышевидные грызуны 
и землеройки. Быстро увеличи
ваются коллекции тушек птиц 
у орнитологов. Растут гербар- 
ные папки ботаников. Кто-кто, 
а почвоведы всегда возвраща-

ушел лишь один. Череп друго
го, отбеленный временем, лю
бознательный биолог принес' на 
стан.

Е. А. Новикову, прирожден
ному таежнику, удалось разы
скать безымянное озеро с ки
лограммовыми, как на подбор, 
карасями. Мамонтово озеро 
для нас стало не таким уж та
инственным, каким оно каза
лось вначале. Полностью изоли
рованнее от других водоемов, 
оно питается, как видно, ис
ключительно за счет осадков и 
подземных ключей. Последнее 
является основной причиной 
высокой прозрачности воды в 
нем. Овальные контуры бере
гов этого сравнительно неболь
шого озера и значительная глу- ' 
бина (до 20 метров) напомина
ют озера метеоритного проис
хождения. Гидрохимические 
анализы проб воды показали 
исключительно низкий и бед
ный солевой состав ее. В . озере 
обитает единственный вид ры
бы — щука, отчего здесь в

К о р о т к о е  сибирское лето 
приходит к концу. Нет-нет 
да и покажется среди 

изумрудной зелени пожелтев
ший лист. Приближается время 
нашего, отъезда. Все, что бь*ло 
запланировано, — выполнено. 
Предстоит работа, требующая 
систематизации и тщательного 
анализа материалов. Но уже 
сейчас можно сказать, что Ва
сюган, край неисчерпаемых 
энергетических ресурсов — 
нефти, газа, торфа,—имеет мно
го других природных богатств, 
которые с ' большей эффектив
ностью могут быть использо
ваны в процессе промышленно
го освоения этого района. Поч
воведами отмечены значитель
ные участки хорошо дрениро
ванных земель, пригодных для 
сельскохозяйственного освое
ния, Ботаников поразили об
ширные заливные, луга с бога
тым травостоем. На старых вы
рубках и залежах хороший под
рост сосны и кедра, что свиде-
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Лесная мышонка — одни из 
самых северных представите
лей семейства тушканчиков.

тельствует об интенсивном
возобновлении этих ценных по
род деревьев. Зоологи отметили 
многочисленную и богатую ви- ; 
дами фауну мелких млекопита
ющих и птиц.

Особый практический инте
рес представляет рыбохозяйст- ; 
венное освоение водоемов. Це
лый ряд больших и малых бо- , 
гатьтх рыбой таежных озер, ио
на еще мало доступных из-за 
удаленности, со временем рас
кроет человеку свои богатства.

н. иголкин,
старший научный сотруд
ник лаборатории экологии 
педагогического института.

Снимки автора.

СООБЩЕНИЯ На заседании Совета Безопасности

М П А  ГУВЕЖА
В  и н т е р е с а х  
о б е и х  с т р а н

РАНГУН, 17 сентября. (ТАСС). 
Бирманская общественность и печать 
с большим интересом следят за ви
зитом председателя Революционного 
совета Бирмы генерала Не. Вина в 
Советский Союз. Первые полосы га
зет сегодня занимают крупные фо
тографии и сообщения ТАСС о встре
че высокого гостя на Внуковском 
аэродроме, о его беседах с советски
ми руководителями и о посещении 
генералом Не Вином Мавзолея 
В. И. Ленина и возложении венка. 
Газеты помещают многочисленные 
материалы о Советском Союзе, ком
ментарии, в которых приветствуют 
визит.

НЬЮ-ЙОРК, 17 сентября. (ТАСС). 
Совет Безопасности заслушал сего
дня сообщение генерального секре
таря ООН У Тана о его поездке в 
Пакистан и Индию и переговорах, 
которые он вел с главами прави
тельств этих стран.

В своем докладе У Тан подчерк
нул, что обе страны выражают жела
ние прекратить огонь, однако, доба
вил У Тан, в результате, своего ви
зита он не смог добиться прекраще
ния огня. Генеральный секретарь 
ООН указал на опасность сложив
шейся ситуации, которая чревата 
серьезной угрозой миру, высказал 
некоторые свои соображения относи
тельно мер, которые, по его мнению, 
Совет Безопасности мог бы принять 
для урегулирования военного конф
ликта.

Совет заслушал выступление ми
нистра просвещения Индии Чагла, 
изложившего позицию своего прави
тельства в военном конфликте меж
ду Индией и Пакистаном. По мне
нию индийского представителя, Совет 
Безопасности должен заняться ос
новным вопросом: кто совершил аг
рессию. Чагла привел ряд фактов, 
которые, по его мнению, свидетель
ствуют, что военный конфликт меж
ду двумя странами возник в резуль
тате нападения Пакистана на Ин
дию, и, следовательно, Индия рас
сматривает Пакистан в данном конф
ликте как агрессора.

Касаясь вопроса о прекращении ог
ня, министр высказал мнение, чтобы 
Совет Безопасности ограничился рас-

Совещание в Касабланке закончилось
КАСАБЛАНКА, 18 сентября. 

(ТАСС). Вчера здесь закончило 
свою работу третье совещание глав 
государств и правительств араб
ских стран, продолжавшееся в те
чение пяти дней при закрытых две
рях.

Заключительное заседание сове
щания открыл президент О АР Га-

МАНДАТ ВРУЧЕН
АФИНЫ, 18 сентября. (ТАСС).. 

Король Константин принял вчера 
в королевском дворце бывшего за
местителя премьер-министра Гре
ции С. Стефанопулоса и вручил 
ему мандат на формирование но
вого правительства.

НОВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Г Р Е Ц И И

ЛОНДОН, 18 сентября. (ТАСС). 
Король Греции Константин принял 
вчера присягу нового премьер-ми
нистра Стефанопулоса и 17 мини
стров нового правительства, сооб
щает корреспондент агентства Рей
тер из Афин. В новое правитель
ство, помимо депутатов, отколов
шихся от партии Союз центра, вхо
дят по одному депутату от партий 
— Национального радикального со
юза (ЭРЭ) и прогрессистов.

В то время, когда проходила це
ремония принятия присяги новым 
правительством, в центре Афин 5 
тысяч рабочих и представителей 
молодежи устроили демонстрацию. 
Они скандировали: «Выборы, вы
боры!»

маль Абдель Насер. Генеральный 
секретарь Лиги арабских стран 
X. Хасуна зачитал текст пакта 
арабской солидарности, а также 
декларацию, которую подписали 
главы арабских государств.

В заключение совещания прези
дент Насер и король Марокко Ха
сан II выступили с краткими реча
ми.

Четвертое совещание глав араб
ских государств состоится в сен
тябре 1966 года в Алжире.

смотрением возможности прекраще
ния простых военных действий и не 
вникал в суть политических, вопро
сов, таких, как, . например, вывод 
войск из Кашмира и т. п.

Относительно предложения по от
воду войск на позиции, занимаемые 
обеими странами до начала конфлик
та, т. е. до 5 августа 1965 года, ин
дийский делегат заявил, что в дан
ной ситуации Пакистан должен 
«отозвать вторженцев» и признать 
свою ответственность за совершен
ное вторжение.

По вопросу о встрече глав прави
тельств Чагла сказал, что его страна 
готова вести переговоры с кем угод
но. Однако, добавил он, до тех пор, 
пока продолжается конфликт, такую 
встречу провести невозможно.

Представитель Пакистана министр

юстиции Сафар, также приглашен 
ный на заседание Совета Безопасно
сти, выразил желание выступить , на 
следующем заседании Совета Без
опасное ги.

Председатель Совета Безопасности 
представитель США Голдберг от 
имени своего правительства заявил, 
что Соединенные Штаты будут про
должать оказывать поддержку уси
лиям генерального секретаря ООН 
У Тана, направленным на прекраще
ние военного конфликта между Ин
дией и Пакистаном. Голдберг сказал 
также, что Соединенные Штаты под
держивают и надеются продолжать 
дружественные отношения с Паки
станом, но сожалеют, что поставлен
ное Соединенными Штатами оружие 
было использовано «в нарушение 
торжественных заверений».

О б р а щ е н и е  п р о ф с о ю з о в  Д Р В
ХАНОЙ, 17 сентября. (ТАСС). 

Всеобщая конфедерация профсою
зов ДРВ направила международ
ным профсоюзным организациям 
письмо, в котором призывает эти 
организации осудить применение 
отравляющих веществ американ
скими войсками в Южном Вьетна
ме.

Общественному мнению всего 
мира, говорится в письме, текст 
которою передало агентство ВИА, 
хорошо известно, что, начиная с 
1961 года, американские войска 
много раз разбрасывали отравляю
щие вещества на обширные районы 
Южного Вьетнама. В результате 
этих варварских действий погибли 
и остались калеками тысячи лю

дей, огромный ущерб нанесен ты
сячам гектаров посевов, погибло 
много домашнего скота.

Конфедерация профсоюзов ДРВ 
призыьает рабочие и профсоюзные 
организации мира развернуть ши
рокое движение протеста против 
этих варварских действий амери
канской военщины с тем, чтобы 
заставить США вывести свои вой
ска и войска своих марионеток из 
Южного Вьетнама, прекратить не
медленно агрессивную войну в 
Южном Вьетнаме, прекратить во
енную . агрессию против Демокра
тической Республики Вьетнам и 
уважать Женевские соглашения 
1954 года по Вьетнаму.

Подбиты во В ь е т н а м е
ТОКИО, 17 сентября. (ТАСС). 

В японский порт Йокосука, пре
вращенный США в свою военно- 
морскую базу, вчера вошел амери
канский военнйй транспорт, гру
женный поврежденными самолета
ми.

По сообщению японских газет, 
представитель американской базы

ИНДИЙСКО-ПАКИСТАНСКИЙ КОНФЛИКТ
НЬЮ-ЙОРК, 17 сентября. 

(ТАСС). Радио Пакистана, сообща
ет корреспондент агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс из Равалпинди, за
явило вчера, что с начала военных 
действий между Индией и Пакиста
ном было «убито 6.889 индийских 
солдат и офицеров».

Радио передало также, что на 
различных направлениях индийско- 
пакистанских военных операций 
«повреждено или уничтожено 387 
танков и 91 самолет противника».

Официальный пакистанский 
представитель объявил, что в ре
зультате следовавших один за дру
гим налетов пакистанских истреби
телей на индийскую транспортную 
колонну юго-западнее Джамму «по
дожжено свыше двухсот машин». 
Транспортная колонна, по заявле
нию представителя, «доставляла 
боеприпасы и подкрепления на пе
редовые позиции».

Как явствует из заявления па
кистанского представителя, 15 сен
тября на Сиалкотском направлении 
«продолжалось ожесточенное сра
жение». Наступление индийских
войск в Сиалкотском секторе было 
отбито с «тяжелыми потерями» 
для противника. .

НЫО-ИОРК, 17 сентября.
(ТАСС). Всеиндийское радио, со
гласно сообщению корреспондента 
агентства Ассошиэйтед Пресс из 
Дели, заявило вчера, что в боях, 
проходящих в Сиалкотском секто
ре, «уничтожено 26 пакистанских 
танков». Во время ожесточенных 
сражений в этом районе, добавило 
р^дио, индийским частям удалось 
захватить несколько пакистанских 
позиций.

По сообщениям, поступающим в 
Дели, на других направлениях обе 
воюющие стороны проводят под
готовку к обороне и ведут развед
ку.

заявил, что транспорт прибыл с 
Окинавы и намерен идти в США. 
Он, однако, отказался разъяснить, 
где военные самолеты получили 
повреждения.

Сби то шесть

П р е с с - к о н ф е р е н ц и я  М а к н а м а р ы
ВАШИНГТОН, 17

сентября. (ТАСС). На
чиная с июня 1961 го
да, Соединенные Шта
ты продали своим со
юзникам оружия и во
енных материалов на 
сумму, превышающую 
9 миллиардов долла
ров. Это принесло аме
риканской военной про
мышленности 1 мил
лиард долларов чистой 
прибыли, сообщил ми
нистр обороны Макна
мара на вчерашней 
пресс-конференции в 
Пентагоне.

Главные покупатели 
американского оружия, 
сказал Макнамара, — 
Западная Германия и 
Англия, которые при
обрели военных това
ров у США на сумму 
6,1 миллиарда долла
ров. Канада, Австра
лия, Новая Зеландия и 
Япония закупили аме
риканского оружия 
почти на 1 миллиард 
долларов.

Макнамара признал, 
что одна из целей ши
рокой продажи амери

канского оружия—по
лучить «возможность 
влиять на размер и со
став вооруженных сил 
американских союзни
ков».

Вопреки известным 
.всему миру фактам, 
министр обороны США 
охарактеризовал как 
абсолютное искажение 
фактов сообщения о 
том, что бомбежки 
Южного Вьетнама аме
риканскими самолета
ми вызывают огром
ные жертвы среди

гражданского населе
ния.

На просьбу коррес
пондента дать оценку 
военному положению в 
Южном Вьетнаме, 
Макнамара заявил, что 
он сохраняет «осто
рожный оптимизм». 
Министр обороны 
США. признал, что ле
том нынешнего года 
Национальный фронт 
освобождения Южного 
Вьетнама расширил 
контролируемую им 
территорию в некото
рых районах страны.

с а моле т ов
ХАНОЙ, 17 сентября. (ТАСС). 

Во время вчерашних налетов аме
риканской авиации на территорию 
ДРВ зенитчики Вьетнамской на
родной армии в провинциях Шон- 
Ла и Тхань-Хоа сбили еще шесть 
американских самолетов и захва
тили в плен несколько летчиков. 
Таким образом, над территорией 
Демократической Республики 
Вьетнам с августа 1964 года было 
сбито всего 563 американских са
молета, сообщает агентство ВИА.

АГРЕССОРЫ НАРАЩИВАЮТ 
СИЛЫ

ПАРИЖ, 17 сентября. (ТАСС) 
В бухте Кам-Рань высадились еще 
2.500 американских солдат, сооб
щает корреспондент агентства 
Франс Пресс из Сайгона. Таким 
образом, общая численность аме
риканских вооруженных сил в 
Южном Вьетнаме достигла 130 ты
сяч человек.

Канцлер Эрхард 
на прежних позициях

БОНН, 17 сентября. (ТАСС). 
Западногерманский канцлер Эр
хард вновь высказался за даль
нейшее укрепление агрессивного 
Атлантического союза. Он сооб
щил, чю вскоре после выборов 
в бундестаг, которые состоятся 19 
сентября, намерен направиться в 
США для того, чтобы обсудить с 
президентом Джонсоном «вопросы 
Атлантического союза и военного 
сотрудничества».

Выступая сегодня на своей по
следней пресс-конференции перед 
выборами, глава западногерман
ского правительства дал понять, 
что официальный Бонн по-прежне
му требует , ревизии границ, уста
новленных в Европе в результате 
второй мировой войны, *

ЮНОСТЬ
«Село расположено частью на высокой горе, частью 

в глубокой долине реки Басандайки. От ветров.село 
защищено кедровниками, охватывающими его-со всех 
сторон». Так о селе Петухове, что в Томском районе, 
написано в старинной книге. Таким же выглядит оно 
и сейчас: по-прежнему радует глаз зеленая долина, по- 
прежнему живописны округлые холмы и причудлива 
лента Басандайки, а кругом — кедры. Однако взгляд 
сразу же улавливает в этой картине приметы нового. 
Справа ,— целая группа хозяйственных построек — 
ГГетуховская ферма. На противоположном от въезда хол
ме — радостной белизны дом, на широком дворе —- 
грибочки, песочницы, говорящие ясно: здесь детский 
сад. На первом плане — нет сомнения — пришколь
ный участок. А самое большое в Петухове двухэтажное 
здание — это школа.

Петуховские «красные следопыты» решили напи-
сать: историю родного села. Старшая пионервожатая 
Люба Фролова нашла интересные документы в Том
ском архиве, связалась с Новосибирским архивом, ре
бята обошли с блокнотом в руках земляков-старожи- 
лов и узнали, что школа их открылась в 1880 году, 
располагалась в про
стой избе, что стояла 
на горе. Было в до
революционном* Пе
тухове несколько ла
вок, «винополка», ......... .......... "■"""'ini... .....

кабак, пивнушка.
Многое изменилось в селе с т!ех пор,, как открылся 

там первый сельсовет. Новые учреждения, новые дома 
и люди — вся жизнь новая...

Я спускаюсь с холма в село. Вот и первые петухов- 
цы: второклассники. Говорливой стайкой провожают 
они меня до школьных ворот.

Все говорит о том, что это школа сельская: излу
чающие тепло и уют печи; серый кот, одинаково уве
ренно чувствующий себя и в буфете, и в учительской; 
цепкое любопытство в глазах ребятишек, разглядываю
щих нового человека; в учительской — разговоры о 
расписании, о предстоящем педсовете и тут же— о де
лах огородных, о грибах и орехах...

V
В прошлом году в школе проходил районный семинар 

завучей. Интересны отзывы: «Работают учителя с
огоньком», «Работоспособность коллектива удивитель
на», «Формы и приемы работы — самые разнообраз
ные».

Петуховская школа славится в районе интересными 
пионерскими делами. Большая заслуга в этом принад
лежит старшей пионервожатой Любе.

Девчонка с хорошей душой. Так назвал Любу Фроло
ву корреспондент молодежной газеты полтора года 
назад. С j ’ex пор Люба чуть-чуть повзрослела, стала! 
уверенней, но ^по-прежнему осталась девчонкой с очень 
хорошей душой. Глаза серые, веселые, лицо улыбчивое, 
румянец по яркости спорит с алым Галстуком — на
стоящая пионервожатая! И всех-то она знает напере
чет, все-то помнит. А уж на выдумки горазда! И пио
неров умеет зажечь тем же неугасимым огоньком, что 
горит в ней самой. Каждая ее выдумка оригинальна. 
Не случайно Люба была участницей Всесоюзной конфе
ренции по вопросам воспитания учащихся во внеуроч
ное время.

В пионерской комнате на красном стенде значится: 
Пионерская дружина имени М. Я. Рыкуна».. Рядом — 

портрет молодого человека с мужественным и добрым 
лицом. Каждый петуховский пионер подробно расска
жет вам о "жизни этого замечательного коммуниста. Он 
был самым первым секретарем Томского райкома ком
сомола. В июне 1941 г. ушел на фронт. Был политру
ком бронетанковой роты. Госпиталь, где Михаил Яков
левич лежал после ранения, оказался на территории 
врага. Рыкуну удалось бежать и связаться с партиза
нами. В сентябре 1943 года немцы схватили Михаила 
Яковлевича. Бесчеловечные пытки погасили жизнь, но 
не сломили духа бесстрашного коммуниста. Он умер 
героем, не выдав товарищей врагам...

В 1964 году Томский райком ВЛКСМ объявил со
ревнование пионерских дружин за право носить имя 
М. Я. Рыкуна.

Люба Фролова решила провести сбор дружины, по
священный жизни этого человека. И вот однажды в 
воскресенье в Томск в гости к Антонине Илларионов
не Большаковой, жене и другу М. Я. Рыкуна, приехали 
петуховские пионеры. Антонина Илларионовна встре
тила гостей очень приветливо, согласилась присутство
вать на сборе.

Сбор состоялся 2 февраля. В этот день Михаилу 
Яковлевичу исполнилось бы 53 года. С рассказом о 
жизни М. Я. Рыкуна выступила Антонина Илларионов
на. Так вот какой он был: сначала гордый мальчишка, 
непримиримый ни к какому злу; потом, — боевой ком
сомолец, один из гвардии комсомольцев 20-х— 30-х 
годов; потом — настоящий коммунист, борец за новую 
жизнь, отважный защитник Родины, отдавший ей са
мое дорогое ~  жизнь! И в то же время это был доб-.

рый, веселый человек, нежный и заботливый отец тро
их детей. Как непримирим он был ко всему,, что: меша
ло делу строительства социализма, как весел и фетро- 
умен он был в часы досуга, в кругу друзей! ,

В тот день ребята торжественно поклялись достой
ными пионерскими делами и хорошей учебой завоевать 
право носить имя коммунйста-гер’оя Михаила Яков
левича Рыкуна. Они собирали золу для совхоза,. метал
лолом, березовую почку. Главное, конечно, — объяви
ли войну двойкам.

И вот подведены итоги соревнования: победителями 
вышли петуховские пионеры.

Теперь каждый понедельник на линейке во время 
переклички звучит имя Михаила Яковлевича Рыкуна, 
почетного члена дружины, и правофланговый доклады
вает: «Погиб смертью храбрых в боях с немецкими 
оккупантами!» ' ' '  --

...На какой улице вы живете?
Еще год назад этот вопрос вызвал бы у жителей 

Петухова ,недоумение: улицы их села были безымянны. 
Отвечали так: на горе, или: возле сельпо, а то еще: 
рядом с бабушкой Анисьей.

А нынче любой житель села ответит вам: на улице 
имени Гагарина, в Весеннем или 'Заречном переулке. 
Новые названия улиц и переулков придумали петухов
ские пионеры. На уроках труда пионеры изготовили 
вывески. Улица М. Я. Рыкуна — это, где школа распо

ложена, улица:1!Ве- 
сенняя •— та,'что 
на солнечной горке: 
отсюда в Петухове 

........................... начинается . весна.
Переулок Заречный 

—  ПО другую сторону реки Басандайки. Есть, кроме 
того, переулок Пионерский и улица имени Гагарина.

Нынче ребята закончат начатое. 'Пронумеруют дома 
на улицах и в переулках.

...Сейчас уже трудно вспомнить, кто был инициато
ром этой переписки, но только стала она крепнуть от 
письма к письму. Скоро почти все отряды имели своих 
«военных корреспондентов». Солдаты писали ребятам 
о своих успехах в боевой и политической подготовке, 
в спорте, спрашивали ребят об их школьных делах. 
Вскоре солдатские письма стали заканчиваться так: 
«Привет от всего нашего взвода». И вот уже заключе
ны договоры о соревновании пионерских : отрядов и 
солдатских взводов. Переписка стала деловой.- 

Писали ребята и командирам: как де служит наш 
земляк? И с удовлетворением читали ответы, что зем
ляк служит отлично, с него пример брать надо. А в де
кабре прошлого года пришло в село сразу шестеро сол
дат — четверо отслужили, а двое пришли на побывку. 
То-то было радости! Не успели солдаты и с родителя
ми поздороваться, как вот они—делегаты от дружины: 
«Приглашаем вас на пионерский сбор, посвящённый 
встрече с вами».

ЭСТАФЕТУ
В 8 часов вечера шестеро солдат четким строевым

шагом прошли, сквозь замерший зал к столу президюу* 
ма. И вдруг, словно гром, грянули ребячьи аплодис
менты. По очереди выходили гости на трибуну, докла
дывали, как идет их служба.

С тех пор солдаты зачастили в школу: присутство
вали на уроках (попробуй тут, получи двойку!), на со
ветах дружины, просто заходили на перемене.

А вскоре жизнь подсказала еще одну форму дружбы 
сегодняшних и будущих солдат. Началось вот с чего. 
После окончания школы Коля Зименс работал ветери
нарным техником на ферме в родном селе. Школу-то 
закончил, а расставаться с ней не захотел. И остался 
пионервожатым в отряде «Орленок». Семиклассники 
души не чаяли в своем вожатом — веселом, энергич
ном. Но на другой год осенью Николая призвали в ар
мию. Ребята торжественно его проводили, обещали 
хорошо учиться. По школьной традиции стали перепи
сываться со своим бывшим вожатым. И вдруг: почему 
бывшим? Пусть он и теперь остается вожатым! Теперь 
письма с той и другой стороны стали носить другой 
характер: он дает ребятам конкретные поручения, на
пример, по тимуровской работе, по озеленению села.

**
...П вот снова сентябрь. На сборе «Здравствуй, шко

ла!» ученики принимали в свою дружную семью пер
воклассников. Провожали их воспитатель и друзья- 
дошколята торжественно, с цветами.

Впереди у школы новый год со всеми его трудами и 
праздниками. 22-го сентября будет праздник урожая. 
На пришкольном участке юннаты вырастили хороший 
1Рёжай картофеля и овощей, изучали влияние-на-уро
жай подкормки, прореживания,: окучивания, прополки.

А там — день рождения комсомола, годовщина Ок
тябрьской революции.'Еще до снега нужно ..успеть 
провести военизированную игру, Да и четверть нужно 
закончить добрыми оценками,

Г. КЛИМОВСНАЯ.
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В С Е С О ЮЗ Н Ы Й  П О Х О Д  .  О н  н е  и г р а л  

2-е, 8-е, 9-е —эти места наши

47/* Г Т / П Й  Г* ГъТъУССКИИ БОР?—?

роман о людях тайги

В объективе—первенец С МЫС Л О В '  Ф е р м а  к рокодилов
11 или Ивков? РАБОТАЕТ

Р А З М Ы Ш Л Я Я  Н А Д  Н О В О Й  К Н И Г О Й
Перед нами новая книга томского писателя Ивана Еле

гечева — «Тунгусский бор».
Для каждого писателя создание романа — большое 

событие в его творческой жизни. Роман всегда пред
ставляет собой некоторый итог осмысления жизни, 
своей гражданской позиции в ней. Поэтому полезно для 
писателя и читателя задуматься, в чем сильные и в чем 
слабые стороны новой книги.

1 1

|Ц
ЬТ ЗНАЕМ Ива
на Е л е г е ч е в а  
по его повестям
«На Чулым-ре- 
ке», «Золотое 
ожерелье», «Див- 
корень». Это кни

ги о Сибири и ее трудовых 
людях. Читая роман, мы 
встречаем знакомых нам ге
роев, тех самых, которых, ви
дели в повестях. Но здесь их 
характеры резче очерчены, 
стали: как бы взрослее. Ав
тор остается верен своей 
главной теме, но охват мате
риала шире, глубже проник
новение в жизнь.

Роман «Тунгусский бор» 
ставит во главу угла совре
менную и важную проблему 
сохранения лесных богатств 
Сибири. Устами инженера 
Сухова писатель обращается 
с призывом разумно и бе
режливо относиться к тайге 
и ее сокровищам: «Нельзя
жить одним днем. Нельзя 
жить только для себя. По
требляя накопленное приро
дой и чел'овеком, мы долж
ны - помнить о будущем, о 
завтрашних поколениях, ко
торые придут нам на смену. 
Будем помнить — будем бе
речь».

С этой главной темой ор
ганически переплетается дру
гая, не менее значимая те
ма ответственности каждого 
человека перед народом, го
сударством, перед своими 
ближними.

Сильной стороной книги 
является и то, что автор хо
рошо знает обстановку и лю
дей, о которых пишет. И это 
не случайно. Детство и 
юность автора протекали в 
Марьиной тайге Кемеров
ской области, и первые лю
ди, которые встретились ему 
на жизненном пути, — это 
лесорубы, охотники, лесники, 
сплавщики, рыбаки. Буду
щий писатель несколько лет 
работал в редакции га
зеты «Молодой ленинец». 
Ori плавал на плотах, ходил 
по тайге, ночевал у таеж
ного. костра, жил бок о бок 
И' делил хлеб со своими бу
дущими героями.

Точен и выразителен в 
романе сибирский пейзаж.

«Вечер был тихий и теп
лый. Слабый ветер прино
сил с Чулыма горький за
пах тальника; а из. тайги, 
черневшей за рекой, аро
мат хвои и багульника. Где- 
то далеко на реке ровным 
шмелиным звоном напоми
нал. о себе буксирный. ка
тер. У самой пристани взвы
ла. сирена и сразу смолкла, 
в ответ ей брехнула собака 
и тоже замолчала, видно, 
лень было лаять».

Своеобразны и люди в ро
мане. Они несут в себе чер
ты. окружающей их суровой 
природы. Они не лишены че
ловеческих недостатков и 
слабостей, но ценно то, что 
характеры их даны в про
цессе формирования, в жи
вых противоречиях, что боль
шинство из них не замы
кается в личной жизни. Об
щественные интересы близ
ки и дороги им.

Запоминается образ Дарьи 
Сосновой — опытной таеж-

е и ц ы , характер которой сло
жился в трудной и опасной 
борьбе с природой. Суровая, 
властная, не привыкшая, 
чтоб ей перечили, она хоте
ла бы и жизнь сына устроить 
по-своему. Ей - чужда и непо
нятна ее молоденькая неве
стка, человек городской. 
Подчас Дарья даже жестока 
и несправедлива по отноше
нию к ней, но люди сумели 
заступиться за Ирину, и 
Соснова постепенно осозна
ет свою неправоту.

Интересны в романе ры
баки Архип и Гаврила Вяло
вы. Всю жизнь они труди
лись, тщательно оберегая от 
других свои рыболовецкие 
секреты. Но вот, когда жить 
осталось недолго, пришло 
чувство вины перед людьми. 
Архип с болью в сердце и с 
запоздалым стыдом спра
шивает брата: «Одного я не 
домыслю: ежели нам с тобой 
помирать скоро, то чего ж 
мы все от людей таим, в заб
луждение их вводим?»

Выразительно написан 
Федор Пургин — старый ка
питан, сорок лет водивший 
илоты по Чулыму. Наизусть 
он знает каждое течение, 
каждую отмель на долгом 
пути. Но пришло время, ког
да отказало зрение. В пос
леднем рейсе капитан уже 
слеп.

Как живая, встает перед 
нами остячка-охотница Мат

рена Самоедовна.
Вместе с тем, закрыв кни

гу, невольно задумываешься: 
«А все ли удалось автору?» 
И дело, конечно, не в от
дельных неудачных фразах 
или ошибках пера. Хотелось 
бы затронуть некоторые воп
росы литературного мастер
ства.

Стоит, например, проана
лизировать писателю, поче
му одни образы получились 
у него яркими, самобытны
ми, другие — бледными, 
где-то уже виденными. Так, 
Матрену Самоедовну мы 
воспринимаем, как живого 
человека, хотя ей посвящено 
не так уж много страниц, а 
вот Ефим Соснов, герой, ко
торый проходит через весь 
роман, так и остается эски
зом. Видимо, суть дела не в 
том, мало или много напи
сано о человеке, а в том, су
мел или нет писатель найти 
яркие и сильные детали его 
характера и поведения. В 
связи с этим возникает дру
гой вопрос: имело ли смысл 
так широко раздвигать рам
ки романа, так густо насе
лять его людьми? Не лучше 
ли было бы взять меньше 
сюжетных линий, но дать их 
глубже? Так, можно бы де
тальнее нарисовать сложные 
и противоречивые отноше

ния Ефима и Ирины за счет 
удаления из романа некото
рых второстепенных собы
тий. Конфликт между ними 
настолько интересен, что он 
мог бы стать главным стер
жнем всего романа.
■ Одним из решающих мо
ментов, определяющих сте
пень художественного воз
действия любого произведе
ния, является искусство пи-

Н А У К А

У д а ч н ы й  э к с п е р и м е н т
Японским ученым удалось более 200 дней сохранить в 

законсервированном виде мозг кошки и затем вернуть 
его к жизни. Об этом сообщил на проходящем в Токио 
23-м международном конгрессе физиологов профессор 
университета из города Кобз Исаму Суда. Он рассказал, 
что перед удалением мозга он промыл его специальным 
раствором, чтобы предупредить свертывание крови и за
купорку кровеносных сосудов. Затем в мозговые клетки 
был введен 15-процентный раствор глицерина, чтобы убе
речь их при охлаждении. После этого мозг был заморожен 
до температуры минус 20 градусов по Цельсию, 203 дня 
спустя его снова вернули к жизни, пропустив кровь, по
догретую до 37 градусов.

Обследование, проведенное путем изучения биотоков 
мозга, показало, что он не претерпел никаких изменений.

(ТАСС).

' Ю Б И Л Е И

МАМОНТ ДАЛЬСКИЙ В ТОМСКЕ
В сентябре исполнилось 

100 лет со дня рождения Ма
монта Викторовича Дальско- 
го, популярнейшего русско
го артиста начала XX века. 
Его имя было известно всю
ду. Популярность он заслу
жил не только талантом, ма
стерством, работой в сто
личном Александрийском 
театре, шумной биографией, 
но и постоянными выступ
лениями в городах русской 
провинции. Где только не 
играл Дальский! А в пе
риод русско-японской вой
ны он собрал небольшую 
труппу и отправился с ней

ЖУРКА Рис. М. Владимирова.

в Маньчжурию, в район бое
вых действий. Ставил спек
такли для солдат, собирал 
средства в помощь раненым. 
По пути на Дальний Восток 
Дальский со своей труппой 
дал несколько гастрольных 
спектаклей в Томске.

24 сентября 1904 г. в за
ле Общественного собрания 
гости показали психологиче
скую драму А. Стринберга 
«Отец». В главной роли вы
ступил М. В. Дальский. Че
рез день рецензент «Сибир
ской жизни» писал о его иг
ре: «...В этой драме, силь
ной и богатой глубокими 
психологическими положе
ниями, был как нельзя более 
на месте г. Дальский. Он не 
играл — он жил на сцене. 
Каждый его шаг, каждое его 
движение, каждое слово 
были естественны, жизнен
ны. За глубоко несчастным 
человеком, за страдавшей 
душой совсем нельзя было 
увидеть актера. Бывали мо
менты, когда публика забы
вала,' что она находится в 
театре, и, глядя на сцену, 
думала, что пред ней дейст
вительно страдает и сводит 
последние счеты с жизнью 
затравленный собственной 
семьей человек. И тяжело, и 
больно было за этого чело
века.

Шумные овации, устроен
ные артисту переполнившей 
помещение Общественного 
собрания публикой, были за
служенной наградой талан
ту».

26 сентября этот же спек
такль приезжие артисты по
казали в другом месте — в 
зале Железнодорожного соб
рания.

Последним гастрольным 
спектаклем Дальского с труп
пой быд «Кин, или беспут
ство и гений» А. Дюма-отца. 
Известно, что Дальский был 
одним из лучших исполни
телей в России главной ро
ли этой пьесы.

Так встретились с Даль- 
ским и так оценили его та
лант томичи шестьдесят лет 
назад. А. ИВАНОВ.

сателя в 'воссоздании внут
реннего мира своих героев. 
У каждого писателя есть 
для этого свои собственные, 
излюбленные им приемы. У 
Елегечева некоторые герои 
романа сами и без стеснения 
раскрывают себя, причем 
иногда делают это очень 
грубо, как редко бывает в 
жизни. Так, рабочий Шеста
ков говорит о Киселеве, на
чальнике лесопункта, и о се
бе:

«Что говорить, человек 
опытный, не то, что мы с ва
ми. Через его руки тыщи 
людей прошли. Он людей на
сквозь видит... Недаром и 
меня заметил. Теперь что 
получается? Он меня из 
лучших в лучшие выведет. 
Мысль ясна?».

В том-то и дело, что слиш
ком ясна. Человек настоль
ко приоткрылся, что стал 
для читателя совсем неинте
ресен.

Другие герои, может быть, 
не столь откровенно, но то
же слишком легко говорят 
о своих чувствах и стремле
ниях и быстро становятся 
понятными. Это тем более 
досадно, что Елегечев вла
деет и другим, более тонким 
рисунком душевных состоя
ний. Мы хорошо запомина
ем на страницах романа 
Ильку. Нигде не сказано, 
что мальчик полюбил Ири
ну. А между тем мы чув
ствуем это совершенно яс
но. Об этом говорит нам по
ведение Ильки. Пережива
ния его рисуются не прямо, 
а косвенно, и это оказывает
ся не только более тонким, 
но и более сильным сред
ством изображения.

Кстати сказать, очень 
жаль, что во второй части 
романа мы уже не встреча
ем этого героя. А напрасно! 
Интересный характер бро
шен на полпути.

Язык романа не пригла
жен, и это хорошо. Елегечев 
не ищет внешних литератур
ных красот. Более того, у 
него заметен, хотя и не сов
сем уверенный, но свой пи

сательский почерк. И все 
же, если позволить себе 
сравнить роман Елегечева 
с построенным домом, то 
иногда создается впечатле
ние, что дом готов, но по 
небрежности строителя не 
везде сняты леса. Кое что 
можно было убрать, и от 
этого роман только выиграл 
бы. Взять описание того, 
как Ирина заблудилась в 
тайге. «В тайге было темно. 
Выл в вышине ветер, иногда 
доносился треск и грохот: 
падала на землю сломлен
ная ветром лесина. Ирине 
было страшно. Казалось, 
что вот приблизится к ней 
кто-то большой, незримо 
бесформенный и схватит ее 
в когтистые лапы». Здесь 
фраза: «Ирине было страш
но» — лишняя. Это часть 
тех самых лесов, которые 
автор забыл снять.

Ненужным выглядит и 
весь отрывок, где леснику 
Трофиму Петровичу снится 
погибший Лука. Лука рас
сказывает ему* историю сво
ей любви, причем в совер
шенно реалистической мане
ре: «Полюбил я, значит, и 
стал за Аленой бегать. Все 
меры употребляю. И подар
ками, и словом, каким луч
ше, и песней, и на тальянке, 
значит, ничего не берет. С 
норовом попалась». Такого 
в сновидениях, конечно, не 
говорят. Сновидения имеют 
свои особенные законы.

Не совсем оправданным 
представляется и деление. 
романа на две части — 
«Див-корень» и «Полно
водье». Обе части развива
ют один и тот же сюжет. 
Соединив их вместе, писа
тель смог бы достичь боль
шей композиционной слит
ности.

Вот над этими вопросами 
писательского мастерства, 
мне кажется, имеет смысл 
задуматься автору перед 
тем, как начать работать над 
своими новыми произведе
ниями.

Л. ГАРТУНГ,
член Союза писателей.

С т
Мы уже рассказывали, 

что наши земляки — инже
нер Александр Коноплев, 
технини Петр Козырев и Ни
колай Портянко — t весной 
этого года совершили мото
пробег, посвященный 20-ле- 
тию победы над фаши
стской Германией. Алек
сандр Коноплев на мотоцик
ле «Ява-250» проехал по 
местам боев Первого Чехо
словацкого корпуса в Совет-' 
сном Союзе, в Чехословакии 
и Польше. Петр Козырев и 
Николай Портянко пронесли 
мотоэстафету боевой славы 
по городам-героям.

Недавно подведены итоги 
Всесоюзного похода молоде
жи по путям боевой славы. 
Второе место присуждено 
Александру Коноплеву. 
Восьмое и девятое места раз
делили Петр Козырев и Ни
колай Портянко. Наши ребя
та — единственные сибиря
ки, вошедшие в десятку по
бедителей Всесоюзного за
очного конкурса туристов.

18 сентября у стен леген
дарной крепости над Бугом, 
в Бресте, соберутся участ
ники Всесоюзного похода. 
Наследники героев расска
жут о том, как чтят они тра
диции отцов. На Всесоюз
ный слет в Брест приглаше
ны Александр Коноплев, 
Петр Козырев и Николай 
Портянко. Они передадут 
там собранный материал о 
подвиге народа в минувшей 
войне.

И. ПОГУЛЯЕВ.

К
С П О Р Т
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Областная федерация спортивной прессь), радио и теле
видения, редакции областных газет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец» объявляют два краткосрочных конкурса.

Первый — на лучший снимок с футбольного матча. Срок 
конкурса 10 дней — с 19 по 28 сентября включительно. 
Второй — на лучший отчет о встрече на первенство СССР 
по футболу между командами «Торпедо» (Томск) — «Аван
гард» (Комсомольск), которая состоится 25 сентября на ста
дионе «Труд».

Отчет размером не более двух с половиной печатных 
страниц должен быть представлен в соответствующую редак
цию не позже 11 часов утра 27 сентября. Участники фото
конкурса также направляют свои работы в редакции газет.

Работы победителей конкурсов будут опубликованы в газе
тах, а их авторы награждены грамотами облспортсовета.

А В А Н Г А Р Д  

« Д Е Л А Е Т  П О Г О Д У »
ГАВАНА, 17 сентября. (ТАСС). Одессний гроссм ейстер, кан  и

Ф иш ер, имеет 11,5 очка , но у 
чемпиона С Ш А одна отлож ен
ная партия.

Очередную .победу одержал 
Р. Холмов — на этот раз над 
Э. Кобо. Л. Пахман вы играл у 
3. Дода, И. Билек — у Ф . Пе
реса, Л. Сабо — У В. Чокы лтя 
и Г. Трингов — у Р, Вейда. 
Б. Парма и А. О’ Келли согласи
лись на ничью . Партия К. Ро- 
бача с В. Питчем отложена.

Три ты сячи  любителей ш ахмат 
столицы  Кубы  посещ аю т еже
дневно зал отеля «Гавана либ
ре», где проходят поединки 
мемориала Капабланки. В во
скресны е дни это число воз
растает вдвое. Тур ни р  уж е 
прошел три  четверти своей 
дистанции, и борьба за лидер
ство протекает с каж ды м  днем 
все острее. После относи 
тельно «мирного» пятнадцато
го тура  таблица мемориала в 
шестнадцатом туре  снова по
полнилась серией единиц и 
нулей. И опять «погоду де
лает» авангард гроссм ейсте
ров. Б. И вков на 46-м ходу вы
играл у X, Лемана. У ю гослав
ско го  гроссм ейстера теперь 
13 очное. Его «напарник»  по 
лидерству В. Смыслов отложил 
в этом туре партию  с X. Гар
сиа.

Партия Р. Ф иш ера с Э. Хи
менесом из преды дущ его т у 
ра внозь осталась неокончен
ной. П окло нни ки  чемпиона 
Кубы надеются на ее ничей 
ный исход. А в 16-м туре  аме
р и кан ец  нанес поражение 
И. Д оннеру. Е. Геллер выиграл 
на 32 м ходу у Хименеса.

Все пять лет — успехи и 
трудности.

А потом — служенье
Отчизне.

Здесь когда-то учился
Куйбышев, 

И отцы с матерями
учились.

Ожидают дороги нас
дальние,

Впереди очень многое 
„  будет...
Станет роща хранить,

словно тайны, 
Все прощания и поцелуи... 
Ну, а мы до заката лет 
Не забудем университет! 
Тамара БЕРДЮГИНА.

• Фото А. Райха.

В  Н А Ш Е Й  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Й  П Р И Е М Н О Й
Общественная приемная работает в редакции газеты 

«Красное знамя» (проспект имени Ленина, 66), в комнате 
№ 15, по понедельникам, средам и пятницам.

В очередную неделю прием ведут:
20 сентября, в понедельник, с 16 до 19 часов, — на

чальник отдела кадров Томского электромеханического 
завода С. М. Симкина.

22 сентября, в среду, с 10 до 13 часов, — председа
тель товарищеского суда домоуправления Хе в Г. Н. Ху
дяков.

24 сентября, в пятницу; с 16 до 19 часов, — директор 
комбината «Обувщик» К. А. Ильясов.

ПОГОДА
19 сентября по Томской 20 

области ожидается перемен
ная облачность, местами 
слабый дождь, ветер пере
менный, 5—10 метров в се
кунду. температура воздуха 
17—-22 градуса тепла.

21 сентября — пере
менная облачность, местами 
небольшой дождь, ветер юго- 
западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура ночью 
от 1 градуса мороза до 4 
градусов тепла, днем — 
10—15 градусов тепла.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

Н У  И НУ!

Бизнес на аллигаторах
Грозой африканских животных стали ныне не охотники, а,., 

модницы. Диктуемая Парижем мода заставляет шить пальто, 
сумочки, туфли из крокодиловой кожи. И если бы не интен
сивное размножение крокодилов, то эти хищники в короткий 
срок стали бы редкостью.

Высокие цены, установленные мировым центром торговли 
крокодиловой кожей в Париже, делают добычу крокодилов 
весьма прибыльным делом. Лишь в прошлом году, например, 
Уганда поставила на парижский рынок 36 тонн крокодило
вых кож на сумму более 60.000 фунтов стерлингов. Кроме 
того, на 35.000 фунтов стерлингов было продано крокодило
вых кож в Англию, США и Японию.

В связи с ростом спроса на крокодиловые кожи в Уганде 
намечаются меры для увеличения числа крокодилов. С этой 
целью в ряде пунктов страны на базе рыбных хозяйств созда
ются крокодильи фермы, гое хищников будут откармливать 
отходами от рыбопроизводства.

Добыча крокодилов производится в широких масштабах и 
в других африканских странах. Леопарды, змеи, крокодилы— 
эти обитатели тропиков уже принесены в жертву модницам. 
Остается гадать — кто будет следующий?

В. КУЗНЕЦОВ.
* (ТАСС).

ГАСТРОЛИ 
КРАСНОЯРСКОГО 

ТЕАТРА МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

(в помещении драматичеекого 
театра)

ПОСЛЕДНИЕ СПЕКТАКЛИ
19 сентября, днем и вечером, 

— «Королева красоты » .
20 сентября — прощ аль

ный концерт.
Начало епектаклей: дневно

го — в 12 чае., вечерних — в 
19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

19 сентября. Большой зал
— «Марш! Марш! Тра-та-
та!» — 9, 10-40, 12-20, 14.
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20. 
Дети до 16 лет не допуска
ются.
Малый зал — «Антон Ива
нович сердится» — 9-40,
11- 15. 12-50. 14-25. 16,
17-35, 19-10’, 20-45, 22-20. 
Зал ки н о х р о н и ки  — 
«Двадцатилетие великого 
подвига» — 10, 11, 12, 13. 
14., 15. 16, 17, 18, 19. 20,
21. 22.
20 сентября. Большой зал
— «Сон» — 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30,
22-25. ^
Малый зал — «Господин 
420» (две серии) — 9, 12, 
15, 18. 21.
Зал кинохроники— «Празд
ник на Тарасовой земле»
— 10, 10-55, 11-50, 12-45,
13- 40. 14-35, 15-30, 16-25,
17-20. 18-15, 19-10, 20-05,
21. 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
19 сентября. Голубой зал
— «Марш! Марш! Тра-та-
та!» — 9, 10-50,! 12-40,
14- 30, 16-20. 18-10. 20, 21-50.
20 сентября — «Сон» —
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50.
На удлиненном веансе де
монстрируются фильмы 
«И скусство ф игуристов» , 
«Мы с вами, вьетнам ские 
друзья».

Зеленый зал. 19 сентября
— «Завещ ание м иллионе
ра» — 12, 13-30, 15, 16-30, 
18, 19-30, 21,. 22-30.

.20 сентября — «Сон» 9-30, 
11-20, 13-10, 15, 16-50, 18-40,
20- 30, 22-20.
Для детей 19 сентября — 
мультипликационные филь
мы — 9, 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 сентября. Большой зал
— «М арш! М арш! Тра-та-
та!» — 9-40, 11-15, 12-50,
14- 25, 16, 17-35, 19-10, 20-45, 
22-20. Дети до 16 лет не 
допускаются.
Малый зал — «Обыкновен
ное чудо» — 11-30, 13-20,
15- 10, 17, 18-50, 20-40, 22-30. 
Для детей — «Александр 
Пархом енко» — 9-40.
20 сентября. Большой зал
— «Сон» — 10, 11-45, 13-30,
15- 15, 17-10, 18-55, 20-40
22-25. _
Малый зал — «Господин
420» (первая верил) i — 
11-15, 14-25, 17-35, 20-45.
Вторая серия — 12-50, 16, 
39-10, 22-20. «Именем ре
волюции» —' 9-40

«ПИОНЕР»
19 сентября — «Морозно»
— 9-30, 11-Ю, 12-50, 14-30.
«Раз картош на, два ка р 
тош ка» — 16-10, 17-55,
19-50, 21-25.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

20 сентября — «Господин 
420» (первая серия) —
16- 30, 20. Вторая серия —

ГОРОДСКОГО САДА
19 сентября — «На завт
рашней улице» — 11-30'
13-30. 15-30, 17-30, 19-30,
21- 30.
20 сентября — «Новый не
чисты й из преисподней» —
11-30, 13-30, 15-30,- 17-30-
19-30. 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 сентября,
16.00. Экран — школьникам. 

16.30. Спектакль Томского те
левидения «Опустите занавес,

номедия оиончена!» 18.00.. «В 
кадре — будни земли». Фото- 
информации. 18.15. Сатириче
ский фильм «Ревизоры поне
воле». 18.35. «Друзьям .кино». 
19.35. «По нашей стране». Со- 
°бЦ)®ния корреспондентов
ТАСС. 19.45. Показывает италь
янское телевидение. «Белькан
то» (первая серия). 20.45. Новая 
кинохроника. 21.00. Кинокоме
дия «Ж енитьба Бальзаминова»,

ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 сентября
18.30. Томичи за рубежами 

Родины. «М арш рут — Герман
ская Д ем ократическая Респуб
лика». 19.00. Химия в народ
ном хозяйстве. Очерк «Леген
да о ш елкограде». 19.20. По
этические голоса страны. «По
эзия Саломеи Нерис». 19.40, 
Труженикам сельского хозяй - 
ства. 2 0 . 1 0 . Телевизионные но
вости. 20.30. Спектакль Красно
ярского театра музыкальной 
комедии «Последний чардаш», 
музыка И, Кальмана.

н щ и
1Р Е М К Ц Й ИЁ1

fg p i

Телефоны: ответ. сенретаря--* 
•Ч1-19, секретариата — 42-40,
отделок: партийной ж и зн и  —
52-23- идеологического — 47-43 
и 42.-46, пром ы ш ленности , 
строительства и транспорта — 
37-75. сельскохозяйственного  — 
37 39 советского строительства 
и быта — 37-77, писем и раб
селькоровской сети — 37-38 и 
31 -4"», инф ормации — 51— 61,
бухгалтерии  и отдела объявле
нии — 37-36, стенограф истки  
— 52-02.

г. Томск, типограф ия № 2
«Красное знамя».
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